
Александр ТИХОНОВ

В конце минувшей недели глава военного ведомства проинспектировал 
нашу группировку войск на архипелаге Новая Земля и объекты располо-
женного там Центрального полигона РФ. Глава российского военного 
ведомства проверил организацию служебной деятельности и выполне-
ние задач по предназначению специальных подразделений и частей, дис-
лоцированных на Новой Земле, в том числе готовность к действиям по 
охране и обороне особо важных объектов. Он также осмотрел здания 
и сооружения социальной инфраструктуры в посёлке Белушья Губа. 
Вместе с главой «Росатома» Алексеем Лихачёвым министр обороны 
совершил облёт объектов Центрального полигона РФ.

Центральный полигон Рос-
сийской Федерации на архипела-
ге Новая Земля – объект особой 
важности. Его вклад в создание 
и дальнейшее укрепление ядер-
ного щита нашего Отечества не-
возможно переоценить. Он об-
разован 17 сентября 1954 года, 
и с 1954 по 1990 год здесь были 
проведены 132 испытательных 
атмосферных, подземных, под-
водных, надводных, а также на-
земного взрывов ядерного ору-
жия. Их суммарная мощность 
составляет 94 процента мощно-
сти всех произведённых в СССР 
ядерных взрывов. Цифры, согла-
ситесь, впечатляют. 

Основные задачи Централь-
ного полигона РФ на совре-
менном этапе – подготовка и 
проведение испытаний пер-
спективных образцов вооруже-
ния и военной техники.

Министра обороны в рабо-
чей поездке сопровождали его 
заместители Алексей Криво-
ручко и Тимур Иванов, встре-
чали на полигоне и давали не-
обходимые пояснения по ходу 
осмотра объектов, в том числе 
новых, – начальник 12-го Глав-
ного управления Министерства 
обороны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Колесников и началь-
ник Центрального полигона 

Российской Федерации контр-
адмирал Андрей Синицын.

Генерал армии Сергей Шойгу 
проинспектировал также готов-
ность объектов социальной ин-
фраструктуры в посёлке Белушья 
Губа архипелага Новая Земля.

В этом населённом пункте 
расположена самая северная 
школа в России. Образователь-
ное учреждение рассчитано на 
обучение более 250 школьников 

в одну смену. В школе обору-
дованы два спортивных зала и 
столовая.

В прошлом году по реше-
нию главы военного ведомства 
в Белушьей Губе был построен 
и сдан в эксплуатацию детский 
сад. Дошкольное образователь-
ное учреждение занимает пло-

щадь более шести тысяч квад-
ратных метров. Для каждой воз-
растной группы предусмотрена 
отдельная игровая площадка. 
В здании детского сада, кроме 
помещений для групп, зимний 
сад, спортзал, бассейн, музы-
кальный зал, фотарий и даже 
соляная пещера. В настоящее 
время, как доложила министру 
обороны заместитель заведую-
щего детсадом Наталья Кузне-

цова, в группе 20 детей от двух 
до семи лет. 

Скоро в Белушьей Губе у мно-
гих военнослужащих и членов их 
семей состоится радостное со-
бытие – новоселье. Для них го-
товятся к сдаче три жилых дома. 
Ещё один дом сейчас в стадии 
строительства.

    
Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу проверил российскую группировку войск 
в арктической зоне

Мы храним тебя, Россия!
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Александр ТИХОНОВ

Мероприятия форума «Армия-2023» 
пройдут с 14 по 20 августа на главной 
выставочной площадке Министер-
ства обороны России в Конгрессно-
выставочном центре «Патриот», 
а также на объектах Центрального 
военно-патриотического парка куль-
туры и отдыха Вооружённых Сил 
Российской Федерации, на полигоне 
Алабино и аэродроме Кубинка. Струк-
тура форума предусматривает ста-
тическую экспозицию, динамическую 
и научно-деловую программы, а так-
же протокольные и культурно-худо-
жественные мероприятия. 

Поскольку Россия была, есть 
и будет в числе ведущих военных 
держав, чьё оружие обеспечивает 
победу в вооружённой борьбе, инте-
рес к этому масштабному, ставшему 
традиционным мероприятию оста-
ётся огромным, несмотря ни на ка-
кие объявленные Западом санкции. 
В МВТФ «Армия-2023» ожидается 
участие 76 иностранных делегаций. 
Причём многие из зарубежных го-
стей намерены, как говорится, и 
на других посмотреть, и себя пока-
зать – в выставочной экспозиции 
участвуют 83 зарубежные компании. 
Это более чем в два раза превышает 
показатель прошлого года. Свои на-
циональные экспозиции сформиро-
вали Республика Беларусь, Китай-
ская Народная Республика, Ислам-
ская Республика Иран, Исламская 
Республика Пакистан, Социалисти-
ческая Республика Вьетнам, Респу-
блика Индия.  При этом, конечно же, 
большинство экспонатов выставки 
будут представлять продукцию рос-
сийской оборонной отрасли. 

Около 1,5 тысячи отечественных 
и зарубежных предприятий и орга-
низаций представят свыше 28 ты-
сяч образцов продукции военного и 

двойного назначения в виде натур-
ных образцов, макетов и рекламно-
информационных материалов.

В павильонах Центрального 
выставочного комплекса сформи-
рованы: 

экспозиция производителей 
радиоэлектроники и микроэле-
ментной базы; 

экспозиция разработок Воен-
ного инновационного технополи-
са «ЭРА»;

тематическая выставка «Военное 
образование – на службе Отечеству»;

экспозиция «Военно-строи-
тельный комплекс», посвящён-
ная вкладу военных строителей 
в развитие социально-экономи-
ческой инфраструктуры Респу-
блики Крым  и новых регионов 
Российской Федерации; 

экспозиция «Военная медици-
на» с демонстрацией передовых 
технологий, применяемых военно-

медицинскими учреждениями при 
лечении боевых травм.

На базе шести демонстраци-
онно-выставочных центров прой-
дёт выставка «Продукция ведущих 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса России», на ко-
торой ключевые предприятия ОПК 
России продемонстрируют перспек-
тивные разработки вооружения, во-
енной и специальной техники.

На выставочных площадках раз-
вёрнуты масштабные экспозиции 
государственных корпораций «Рос-
атом» и «Роскосмос». 

Традиционно в мероприятиях 
форума примет участие Русское гео-
графическое общество.

В авиационном кластере на 
аэродроме Кубинка сформирована 
экспозиция, в которой представле-
ны современные образцы военной 
авиационной техники и техники 
противовоздушной обороны, новые 

и перспективные образцы авиаци-
онных средств поражения, а также 
беспилотные летательные аппараты.

В специализированной экспо-
зиции перспективных образцов во-
оружения, военной и специальной 
техники продемонстрированы ос-
новные элементы перспективных 

разведывательно-огневых комплек-
сов артиллерии.

В их числе прекрасно зареко-
мендовавший себя в ходе специ-
альной военной операции комплекс 
с управляемыми боеприпасами ма-
лого и среднего класса «Ланцет».

В целях информирования 
о предстоящих Армейских междуна-

родных играх – 2024 развёрнут Клуб 
«Полигон». На территории клуба 22 
тематические площадки, на которых 
продемонстрированы 35 конкурсов 
профессионального мастерства во-
еннослужащих, запланированных 
в рамках АрМИ-2024.

В ходе форума на площадке Клу-
ба «Полигон» пройдёт финальный 
этап Всероссийских соревнований 
по компьютерному спорту среди 
курсантов силовых ведомств. 

В рамках чемпионата «Дрон-
биатлон» впервые состоится рас-
ширенный комплекс мероприятий, 
включающий статическую выста-
вочную экспозицию БпЛА и систем 
противодействия им, а также науч-
но-деловую программу.

В программу чемпионата вклю-
чены соревнования и мастер-клас-
сы по выполнению практических 
заданий по пилотированию FPV-
дронов в условиях сложной радио-
электронной обстановки, разведке 
и поражению мишеней с использо-
ванием методов, апробированных 
в реальной боевой обстановке.

На полигоне Алабино 16 авгу-
ста пройдёт показ возможностей 18 
образцов продукции предприятий 
промышленности и образцов во-
оружения, военной и специальной 

техники из наличия Минобороны 
России для иностранных специали-
стов. В числе представленных об-
разцов – танк Т-14 «Армата», танк 
Т-90МС, новейшие бронетранспор-
тёры БТР-82А, БМД-4М и другие.

В многофункциональном огне-
вом центре парка «Патриот» плани-
руется демонстрация возможностей 

современного и перспективного 
стрелкового оружия.

Научно-деловая программа 
предусматривает 260 меропри-
ятий по актуальным вопросам 
развития Вооружённых Сил РФ, 
отечественного оборонно-про-
мышленного комплекса и между-
народного военно-технического 
сотрудничества с учётом совре-
менных условий.

В период проведения МВТФ 
«Армия-2023» 15 августа на базе Го-
стиничного комплекса «ПСБ Па-
триот» состоится 11-я Московская 
конференция по международной 
безопасности.

18 августа на территории Ре-
спублики Беларусь пройдёт 2-й 
Международный антифашистский 
конгресс. В Конгресс-центре КВЦ 
«Патриот» будет проведено пле-
нарное заседание с организацией 
видео-конференц-связи с основной 
площадкой конгресса.

На форуме планируется подпи-
сание государственных контрактов  
с предприятиями промышленно-
сти, а также заключение акцио-
нерным обществом «Рособорон-
экспорт» контрактов в рамках меж-
дународного военно-технического 
сотрудничества.

14 августа в Конгрессно-вы-
ставочном центре «Патриот» 
состоится торжественное от-
крытие форума. В этот же день 
пройдёт официальная часть МВТФ 
«Армия-2023» и работа руково-
дителей органов государственной 
власти, предприятий промышлен-
ности и иностранных делегаций.

С 15 по 17 августа форум будет 
работать для специалистов, делега-
ций иностранных государств, уча-
ствующих в научно-деловых меро-
приятиях. С 18 по 20 августа двери 
форума откроются для массового 
посещения.

Будущие 
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мастерство
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НА СЕВЕРНОМ ФЛОТЕ 
НАЧАЛАСЬ КОМАНДНО-
ШТАБНАЯ ТРЕНИРОВКА

На Северном флоте стартовала 
командно-штабная тренировка по 
управлению силами и войсками, 
которая является составной частью 
годичного цикла подготовки орга-
нов военного управления (штабов) 
сил и войск флота. В ходе учения 
под руководством командующе-
го флотом адмирала  Александра 
Моисеева будут апробированы 
различные варианты действий по 
управлению силами и войсками 
флота при выполнении задач  по 
защите суверенитета  Российской 
Федерации в акватории Северного 
морского пути, а также на прак-
тике проверена слаженность дей-
ствий подразделений и сил флота 
в ходе практического выполнения 
поставленных задач. В течение 
нескольких дней в рамках учения 
будут отрабатываться вопросы 
развёртывания Арктической экс-
педиционной корабельной груп-
пировки Северного флота и пере-
дислокации части подразделений 
береговых войск для защиты ком-
муникаций Северного морского 
пути, охраны и обороны важных 
объектов. Также в ходе учения бу-
дут изучены возможные районы и 
условия применения разнородных 
сил Северного флота в Арктиче-
ской морской зоне, проведены 
специальные операции по изоля-
ции районов действий, блокирова-
нию и уничтожению диверсионно-
разведывательных групп.

УЧЕБНЫЕ ВОЗДУШНЫЕ 
БОИ В КАЛИНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ

В рамках плановых полётов лёт-
чики истребителей Су-27 морской 
авиации Балтийского флота отра-
ботали элементы воздушного боя. 
По замыслу учебного мероприятия, 
самолёты условного противника 
нарушили Государственную грани-
цу Российской Федерации с целью 
нанести ракетно-бомбовый удар 
по стратегически важным объек-
там в Калининградской области. 
Экипажи Су-27 по тревоге подня-
лись в небо, где отработали обна-
ружение, идентификацию и унич-
тожение целей. В роли самолётов 
условного противника выступили 
фронтовые бомбардировщики
Су-24 соединения морской авиа-
ции Балтийского флота.

Международный военно-технический форум «Армия-2023» сегодня начинает работу
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ГЕНЕРАЛ АРМИИ СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ ОРГАНИЗАЦИЮ 
СЛУЖЕБНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ВЫПОЛНЕНИЕ ЗАДАЧ 
ПО ПРЕДНАЗНАЧЕНИЮ СПЕЦИАЛЬНЫХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ 
И ЧАСТЕЙ, ДИСЛОЦИРОВАННЫХ НА НОВОЙ ЗЕМЛЕ

ОКОЛО 1,5 ТЫСЯЧИ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ И ЗАРУБЕЖНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ ПРЕДСТАВЯТ СВЫШЕ 
28 ТЫСЯЧ ОБРАЗЦОВ ПРОДУКЦИИ ВОЕННОГО И ДВОЙНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
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Генерал армии Сергей Шойгу 
осмотрел и новый спортивный 
комплекс «Арктика» с игровым 
и тренажёрным залами и плава-
тельным бассейном. 

В последние годы в Белушьей 
Губе идёт масштабное строитель-
ство, инфраструктура посёлка 
развивается, создаются все ус-

ловия для нормальной жизни 
и полноценного досуга воен-
нослужащих и членов их семей. 
С суровым климатом на Новой 
Земле ничего не поделаешь, да 
и к долгой полярной ночи при-
ходится привыкать. Так что соз-
дание комфортных условий для 
жизни и службы здесь особен-

но важно. Впрочем, и на Новой 
Земле случаются по-настоящему 
тёплые деньки. В день рабочей 
поездки министра обороны на 
улице было плюс 25 градусов по 
Цельсию.

Теперь переместимся с суши 
на море. Безопасность граждан-
ского судоходства и морской 
экономической деятельности 
России по трассе Северного 

морского пути в Арктике обе-
спечивает группировка кораблей 
соединений Кольской флоти-
лии разнородных сил Северного 
флота.

В настоящее время отряд 
боевых кораблей СФ в составе 
большого противолодочного ко-
рабля «Вице-адмирал Кулаков», 

большого десантного корабля 
«Александр Отраковский», спа-
сательного буксира «Алтай» и 
танкера «Сергей Осипов» вышел 
из главной базы Северного флота 
Североморска для решения задач 
в холодных арктических водах 
Северного Ледовитого океана.

Кроме того, в ходе боевой 
подготовки сводная авиагруп-
па истребителей-перехватчиков 
МиГ-31 авиации Северного фло-
та выполняет задачи дежурства 
по противовоздушной обороне, 
ведению воздушной разведки 
и прикрытию войск и сил, дей-
ствующих в арктической зоне. 
Экипажи осуществляют выле-
ты с аэродромов на архипелагах 
Новая Земля и Земля Франца-
Иосифа и отрабатывают вопросы 
взаимодействия с корабельными 
силами флота.

Одним словом, и Северный 
морской путь, и, естественно, 
Центральный полигон Россий-
ской Федерации надёжно защи-
щены и с моря, и с воздуха.

И Северный морской путь, и Центральный 
полигон Российской Федерации надёжно 
защищены и с моря, и с воздуха

    
С 1 СТР.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ

Чувство патриотизма многогранно 
и многослойно по содержанию и ду-
ховному наполнению: это и любовь 
к родным местам, и гордость за свой 
народ, и ощущение неразрывности 
с окружающим, и желание сохра-
нить, приумножить богатство сво-
ей страны, а ещё и осознание того, 
что по первому зову, когда это по-
требуется, нужно будет встать на 
её защиту. Быть патриотом значит 
ощущать себя неотъемлемой ча-
стью Отчизны.

Любить всем сердцем свою 
землю и оберегать её, ценить на-
следие предков, охранять от любых 
попыток предательства многове-
ковых традиций, знать историю 
своего народа – такими качества-
ми должен обладать  гражданин 
России. Нужно прививать патри-
отизм с детства: с любви к своей 
семье, дому, краю.

Начавшаяся в феврале 2022 
года специальная военная опера-
ция наглядно и убедительно пока-
зала: наша сила – в правде и един-
стве страны. Поэтому мы обязаны 
знать имена всех, кто сражается за 
свободу, суверенитет и благополу-
чие нашей Отчизны. Нет сомне-
ния, память о героях, участвующих 
сегодня в специальной военной 
операции сохранится в веках. 

В конце минувшей недели 
военнослужащим штурмовых 
подразделений общевойсковой 
армии Западного военного окру-
га за проявленные мужество, от-
вагу и героизм в ходе проведения 
специальной военной операции 
были вручены очередные боевые 
награды.

Военнослужащие на передо-
вых позициях командованием 
общевойсковой армии ЗВО были 
удостоены ведомственной медали 
«Участнику специальной военной 
операции».

Командиры штурмовых под-
разделений, которым были вруче-
ны государственные награды, гра-
мотно организовали наступление 
и оборону, отбили атаку противни-
ка на одном из направлений в зоне 
проведения специальной военной 
операции. Чёткое выполнение 
боевых задач позволило развить 
успех в наступлении и на других 
направлениях.

Офицеры командования обще-
войсковой армии ЗВО поблагода-
рили военнослужащих штурмовых 
подразделений за личный вклад 
в общее дело, за мужество, стой-
кость и высокий профессиона-
лизм, проявленные в ходе боевых 
действий, и пожелали крепкого 
здоровья и успехов в службе на 
благо Отечества.

«Чем ближе мы подходим, тем 
быстрее украинские националисты 
бегут, это чаще всего. Редко, когда 
они до конца стоят. Если бежать 
некуда, они сдаются... «Участнику 
специальной военной операции» 
называется моя медаль. Я её полу-
чил за первое задание, когда мы 
заходили на штурм. Всё прошло 
успешно, горжусь своей медалью, 
получил её заслуженно», – расска-
зал командир отделения с позыв-
ным «Дядя».

Сразу после награждения воен-
нослужащие штурмовых подразде-
лений ЗВО вернулись на  позиции 
для дальнейшего выполнения по-
ставленных задач.

Сегодняшний рассказ о героях 
нашего времени продолжим ефрей-
тором Кириллом Подгурским. В со-
ставе танкового экипажа он вы-
полнял боевую задачу по обороне 
одного из населённых пунктов. На-
ходясь на одном из танкоопасных 

направлений, Кирилл обнаружил 
колонну бронетехники украинских 
неонацистов, направляющуюся 
к линии боевого соприкосновения. 

Оценив обстановку, ефрейтор 
Подгурский принял решение на-
вязать противнику бой. Действуя 
в составе экипажа танка, Кирилл 
точным выстрелом управляемым 
вооружением уничтожил голов-
ную машину, тем самым остановил 
вражескую колонну на открытой 
местности, после чего, передав 
целеуказания подразделениям ар-
тиллерии группировки для даль-
нейшего разгрома бронетехники, 
корректировал огонь.

В результате грамотных и ре-
шительных действий ефрейтора 
Кирилла Подгурского радикалы 
понесли большие потери и были 
вынуждены отступить в глубь своей 
обороны. 

Гвардии сержант Александр Ша-
дрин в составе расчёта боевой ма-
шины «Штурм-С» с первых дней 
специальной военной операции 
выполняет задачи по уничтожению 
военной техники и живой силы на-
ционалистов. 

В один из дней, обеспечивая 
огневую поддержку наступавших 
подразделений, находясь под не-
прерывным артиллерийским об-
стрелом со стороны боевиков, 
военнослужащий менял место-
положение и занимал выгодные 
позиции для поражения целей. 
Националисты начали накрывать 
штурмовиков миномётным огнем, 
в связи с чем мотострелки, при-
бегнув к маскировке действий, за-
таились в ожидании каких-либо 
действий со стороны украинских 
неонацистов. Александр через при-

боры наблюдения машины обна-
ружил артнаводчиков противника. 
Оценив обстановку, экипаж боевой 
машины с короткой остановки при-
цельным огнём ПТУР уничтожил 
наблюдательный пункт врага с на-
ходящимся в нём личным составом, 
после чего наступление было про-
должено.

Наши подразделения в ходе 
спецоперации успешно применя-
ют противотанковый ракетный 
комплекс «Штурм-С». Это много-

целевая машина, которая исполь-
зуется для уничтожения танков 
и другой бронетехники против-
ника. Комплекс несёт 12 ракет и 
способен поражать полевые укре-
пления, а также малоскоростные 
низколетящие воздушные цели. 
В качестве основной базы для бо-
евой машины используется много-
целевой лёгкий бронированный 
транспортёр-тягач МТ-ЛБ. Не-
смотря на то что «Штурм-С» на-
ходится на вооружении армии ещё 
с советских времен, он до сих пор 
отлично справляется с поставлен-
ными задачами. В частности, рос-
сийские военнослужащие хвалят 
машину за скорость, точность и 
приземистый силуэт, позволяю-
щий скрытно подобраться к про-
тивнику и нанести удар.

А теперь ненадолго перенесёмся 
на 80 лет назад – что происходило 
14 августа 1943 года во время Вели-
кой Отечественной войны. Совин-
формбюро передавало в тот день: 

«Наши войска, овладев городом 
Спас-Деменск, продолжали насту-
пление. Бойцы Н-ского соедине-
ния за три дня боёв уничтожили до 
8000 солдат и офицеров противни-
ка, 58 танков, 128 орудий разного 
калибра и 160 пулемётов. Разбито и 
разрушено до 200 дзотов и блинда-
жей противника. Захвачено много 
трофеев, в том числе четыре склада 
с вооружением, несколько складов 
с продовольствием и различным во-
енным имуществом. Части другого 

нашего соединения освободили 
19 населённых пунктов и уничто-
жили не менее двух полков пехоты 
противника. Взято в плен до 300 
гитлеровцев. Захвачены у немцев 
девять паровозов, 184 вагона, 126 
платформ с различным инженер-
ным имуществом, подвижные ре-
монтные мастерские армейского 
значения, четыре продовольствен-
ных склада, большое количество 
боеприпасов и другие трофеи.

На Брянском направлении 
наши войска вели бои северо-вос-
точнее города Карачев. В райо-
не железной дороги противник 
на рассвете бросил в контратаку 
крупные силы пехоты и 24 танка. 
Огнём нашей артиллерии подбиты 
11 вражеских танков и несколько 
самоходных орудий. Контрата-
ка противника захлебнулась. На 
плечах отступающих гитлеровцев 
гвардейцы Н-ской части штурмом 
заняли сильно укреплённую и го-
сподствующую над местностью 
высоту. В боях на подступах к Ка-
рачеву в течение дня уничтожены 
2500 немецких солдат и офицеров, 
20 танков и 98 орудий. Захвачены 
у противника 12 танков, 56 орудий 
и 42 миномёта.

На Харьковском направления 
наши войска продолжали насту-
пление. Западнее Харькова наши 
войска, преодолевая упорное со-
противление противника, заняли 
ряд населённых пунктов. Бойцы 
Н-ской части в бою только за один 
населённый пункт уничтожили 
900 гитлеровцев, семь немецких 
танков и две артиллерийские ба-
тареи. Захвачены восемь танков, 
19 орудий, 64 пулемёта, два склада 
боеприпасов и склад с инженер-
ным имуществом. Северо-западнее 

Харькова немецкие танки и пехота 
предприняли несколько ожесточён-
ных контратак. Наши части отбро-
сили противника, уничтожив при 
этом 26 танков, из них 10 тяжёлых 
танков типа «Тигр». Противник по-
нёс огромные потери в живой силе.

На Ленинградском фронте 
наши части истребили до 600 не-
мецких солдат и офицеров. Огнём 
артиллерии уничтожены четыре не-
мецкие миномётные батареи, раз-
рушены 35 дзотов и 17 блиндажей. 
Подавлен огонь большого числа 
артиллерийских и миномётных ба-
тарей противника. В расположении 
огневых позиций немцев вызвано 
много пожаров, сопровождавшихся 
сильными взрывами.

Северо-восточнее Новорос-
сийска противник предпринял не-
сколько контратак. Артиллерий-
ским и ружейно-пулемётным огнём 
наши бойцы истребили до 400 гит-
леровцев и вынудили немцев отсту-
пить. Захвачены у противника два 
орудия, 38 пулемётов, 250 винтовок 
и другие трофеи.

Партизанский отряд, действу-
ющий в одном из районов Смо-
ленской области, ночью внезапно 
напал на охрану крупной желез-
нодорожной станции. Партизаны 
уничтожили до роты гитлеровцев, 
взорвали входные и выходные 
стрелки, железнодорожный мост, 
сожгли два эшелона с боеприпаса-
ми и эшелон с горючим. Уничто-
жены 46 автомашин, шесть танков, 
21 вагон с артиллерийскими сна-
рядами, 17 вагонов с патронами, 
девять вагонов с авиабомбами и 
девять цистерн с горючим. Группа 
партизан другого смоленского от-
ряда проникла в расположение не-

мецкого аэродрома, сожгла один 
самолёт «Юнкерс-88» и взорвала 
склад с авиационными бомбами. 
Взрывом уничтожены аэродром-
ные постройки и несколько авто-
машин».

Современные защитники 
Отечества продолжают славные бо-
евые традиции предшественников 
и, сражаясь в ходе специальной во-
енной операции, чтут подвиги тех, 
кто в годы Великой Отечественной 
войны отстоял нашу Родину.

Вернёмся в наши дни. Ре-
активная артиллерийская бата-
рея выполняла боевую задачу по 
уничтожению противника, в ходе 
которой одна из боевых машин 
осуществляла противоогневой ма-
нёвр. Из-за попадания осколка от 
разрыва снаряда одна из силовых 
установок боевой машины отказа-
ла в работе, вследствие чего маши-
на остановилась.

Заместитель командира ре-
активного артиллерийского ди-
визиона гвардии майор Эдуард 
Эйсмант, получив информацию 
о произошедшем, немедленно 
выдвинулся к месту нахожде-
ния боевой машины. Под непре-
рывным артиллерийским огнём 
украинских радикалов наш офи-
цер произвёл её эвакуацию, чем 
сохранил боеспособность боевой 
машины, жизнь и здоровье расчё-
та. После этого быстро произвёл 
ремонт силовой установки, по-
зволивший боевой машине вер-
нуться на огневую позицию, где 
её экипаж продолжил выполнять 
боевые задачи.

Гвардии ефрейтор Антон Журин, 
временно исполняющий обязанно-
сти командира миномётной бата-
реи, номера расчётов миномётных 
взводов гвардии рядовой Александр 
Вяткин, гвардии рядовой Дмитрий 
Караулов и гвардии рядовой Роман 
Бакушин выполняют задачи специ-
альной военной операции. 

Несколько недель назад в слож-
ных условиях обстановки, под ар-
тиллерийским обстрелом в ходе 
наступления на укреплённые  по-
зиции украинских неонацистов 
в населённом пункте Масютовка 
военнослужащие самоотверженно 
выполняли поставленную задачу. 
Умелыми действиями осуществили 
эффективную боевую работу. Рас-
чёт Д-30 батальона по уничтожению 
вооружения и военной техники 
противника обеспечил прикрытие 
штурмовой группы. Подавили пу-
лемётный расчёт, уничтожили жи-
вую силу противника в количестве 
четырёх человек.

За героизм и личное мужество, 
проявленное при исполнении во-
инского долга в ходе проведения 
специальной военной операции, 
личный состав миномётной бата-
реи награждён знаком отличия – 
Георгиевским Крестом. 

Под непрерывным артиллерийским огнём украинских радикалов гвардии 
майор Эдуард Эйсмант произвёл эвакуацию боевой машины, чем сохранил 
её боеспособность, жизнь и здоровье расчёта

Гвардии майор Эдуард ЭЙСМАНТ.

Гвардии сержант
Александр ШАДРИН.

Ефрейтор Кирилл ПОДГУРСКИЙ.

Гвардии ефрейтор Антон ЖУРИН, гвардии рядовые Александр ВЯТКИН, 
Дмитрий КАРАУЛОВ и Роман БАКУШИН.

     
Наши доблестные военнослужащие, выполняющие воинский долг в рамках специальной военной операции, демонстрируют 
невероятную храбрость, поразительное бесстрашие и невиданную стойкость
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Александр ТИХОНОВ

Снова и снова киевский режим про-
являет свою преступную сущность, 
прибегая к попыткам террори-
стических атак с использованием 
беспилотных летательных аппа-
ратов и переделанных под ударный 
вариант зенитных ракет С-200. 
Однако наши средства ПВО уме-
ло парируют эти угрозы, так что 
компенсировать свои провалы на 
линии боевого соприкосновения перед 
лицом заокеанских хозяев нынешней 
украинской власти нечем. Ударом 
высокоточного оружия большой 
дальности воздушного базирования 
поражены все назначенные объек-
ты противника на военном аэро-
дроме в Ивано-Франковской обла-
сти. В зоне специальной военной 
операции все атаки и контратаки 
формирований ВСУ отбиты с боль-
шими для них потерями в живой 
силе и военной технике (в том числе 
производства США, Польши, Ве-
ликобритании). Истребительной 
авиацией ВКС России в ДНР сбит 
в воздухе очередной вертолёт Ми-8 
воздушных сил Украины. Поражено 
несколько пунктов управления фор-
мирований противника и складов 
боеприпасов. Средствами противо-
воздушной обороны перехвачены 
очередные реактивные снаряды 
системы залпового огня HIMARS, 
уничтожены десятки БпЛА про-
тивника. 

Итак, киевский режим продол-
жает попытки террористических 
атак по объектам гражданской ин-
фраструктуры России. Так, в ночь 
на 12 августа пресечена попытка 
противника осуществить террори-
стическую атаку 20 БпЛА по объ-
ектам на территории полуострова 
Крым. 14 украинских БпЛА унич-
тожены средствами ПВО. Ещё 
шесть БпЛА подавлены средства-
ми радиоэлектронной борьбы. 
В результате пострадавших и раз-
рушений нет.

12 августа около 13.00 по мо-
сковскому времени киевским ре-
жимом была предпринята попыт-
ка нанесения террористического 
удара по Крымскому мосту зенит-
ной управляемой ракетой С-200, 
переделанной в ударный вариант. 
Российскими средствами ПВО 
украинская ракета была своевре-
менно обнаружена и перехвачена 
в воздухе. В итоге ни разрушений, 
ни пострадавших нет.

Чуть позже в этот день, 
а именно около 15.00, киевский 
режим предпринял ещё одну по-
пытку нанесения террористиче-
ского удара по Крымскому мосту. 
Снова противник использовал 
переделанную в ударный вариант 
зенитную управляемую ракету 
С-200. И опять она была обна-
ружена и сбита в воздухе россий-
скими средствами ПВО, так что 
своих целей ВСУ не достигли – 
разрушений и пострадавших 
с нашей стороны нет.

12 июля около 17.30 и пример-
но в 4.00 13 июля пресечены две 
очередные попытки противника 
осуществить террористическую 
атаку по объектам на территории 
Российской Федерации. В обоих 
случаях использовалось по одному 
беспилотному летательному ап-
парату, и оба были сбиты нашими 
средствами ПВО над территорией 
Белгородской области. При этом 
опять обошлось без пострадавших 
и разрушений. 

Наши средства противовоз-
душной обороны, как известно,  
способны перехватить ракеты и 
беспилотники противника. А вот 
от русских ракет у ВСУ защита ни-
кудышная. 

11 августа Вооружённые Силы 
Российской Федерации нанесли 
групповой удар высокоточным 
оружием большой дальности воз-
душного базирования по военному 
аэродрому в районе населённого 
пункта Коломыя Ивано-Франков-
ской области.

– Цель удара достигнута, 
все назначенные объекты пора-

жены, – сообщил о результатах 
официальный представитель Ми-
нистерства обороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков. 

Теперь об обстановке на линии 
боевого соприкосновения. По со-
стоянию на 11 августа на купян-
ском направлении штурмовые 
отряды «Западной» группировки 
войск, используя результаты огне-
вого поражения авиации и артил-
лерии, продолжили наступатель-
ные действия на широком фронте 
и улучшили тактическое положе-
ние в районах населённых пунктов 
Ольшана и Першотравневое Харь-
ковской области.

В ходе активной обороны 
успешно отражены четыре атаки 
и контратаки подразделений 32, 
41, 44 и 67-й механизированных 

бригад ВСУ в районах населён-
ных пунктов Новосёловское Лу-
ганской Народной Республики, 
Синьковка и урочища Маньковка 
Харьковской области.

– Потери противника со-
ставили свыше 165 украинских 
военнослужащих, две боевые 
бронированные машины, два пи-
капа, самоходная гаубица Krab 
польского производства, а так-
же две радиолокационные стан-
ции контрбатарейной борьбы
AN/TPQ-50, –уточнил официаль-
ный представитель российского 
военного ведомства.

На донецком направлении 
подразделения «Южной» группи-
ровки войск в тесном взаимодей-
ствии с авиацией и артиллерией 
успешно отразили пять атак штур-
мовых групп 10-й горно-штурмо-
вой, 79-й десантно-штурмовой, 
59-й мотопехотной и 3-й танковой 
бригад ВСУ в районах населённых 
пунктов Невельское, Белогоровка, 
Старомихайловка, Малоильинов-
ка и Весёлое Донецкой Народной 
Республики.

За сутки уничтожено до 180 
украинских военнослужащих, 
семь боевых машин пехоты, два 
пикапа, боевая машина ЗРК 
«Стрела-10», самоходная артилле-
рийская установка М109 Paladin 
производства США, а также две 
гаубицы Д-20.

На южнодонецком направ-
лении ударами авиации, огнём 
артиллерии и подразделений 
группировки войск «Восток» со-
рвана попытка противника про-
вести разведку боем в районе села 
Старомайорское ДНР. Успешно 
отражены три атаки штурмовых 
групп 72-й механизированной 
бригады, 38-й бригады морской 
пехоты ВСУ в районах населённых 
пунктов Никольское и Урожайное 
ДНР. Уничтожено до 35 украин-
ских военнослужащих, две боевые 
бронированные машины, два ав-
томобиля, а также гаубица Д-30.

На запорожском направлении 
активными действиями подразде-

лений нашей группировки войск, 
ударами авиации и огнём артил-
лерии отражены три атаки подраз-
делений 21-й механизированной 
бригады ВСУ в районах населён-
ных пунктов Успеновка и Работи-
но Запорожской области. Потери 
противника на данном направле-
нии составили до 60 украинских 
военнослужащих, три автомобиля, 
а также гаубица Д-30.

На краснолиманском направ-
лении слаженными действиями 
подразделений группировки войск 
«Центр», ударами армейской авиа-
ции, огнём артиллерии и тяжёлых 
огнемётных систем отражены две 
атаки штурмовых отрядов 68-й пе-
хотной, 42-й механизированной 
бригад ВСУ в районах села Ново-
егоровка и города Кременной ЛНР.

– За сутки потери противника 
составили до 115 украинских воен-
нослужащих, три боевые брониро-

ванные машины, а также гаубица 
Д-20, – уточнил генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.

На херсонском направлении 
в результате огневого поражения 
уничтожено до 20 украинских во-
еннослужащих, два пикапа, ар-
тиллерийская система М777 про-
изводства США, гаубица Д-20, 
а также самоходная артиллерий-
ская установка «Гвоздика».

Экипажи оперативно-тактиче-
ской и армейской авиации, рас-
чёты ракетных войск и артиллерии 
группировок наших войск в тече-
ние суток нанесли поражение жи-
вой силе и военной технике ВСУ 
в 139 районах. В районе города 
Запорожья поражён пункт вре-
менной дислокации иностранных 
наёмников. Кроме того, в районах 

населённых пунктов Торецк ДНР, 
Чернещина и Липцы Харьковской 
области и Гуляйполе Запорож-
ской области уничтожены четыре 
склада боеприпасов 24, 43, 60-й 
механизированных бригад ВСУ, а 
также 108-й бригады территори-
альной обороны.

Средствами ПВО перехвачены 
два реактивных снаряда HIMARS. 
Кроме того, сбиты 16 украинских 
БпЛА в районах населённых пун-
ктов Купянск Харьковской обла-
сти, Лисичанск ЛНР, Артёмовск и 
Волноваха ДНР, Орехов и Гуляй-
поле Запорожской области.

По состоянию на 12 августа об-
становка в зоне специальной воен-
ной операции принципиально не 

изменилась. Наши подразделения 
в активной обороне умело, стойко 
и мужественно отражают атаки и 
контратаки противника, не остав-
ляя ему ни малейших шансов на 
успех. 

На купянском направлении 
штурмовые отряды «Западной» 
группировки войск в ходе наступа-
тельных действий улучшили поло-

жение по переднему краю. За сут-
ки успешно отражено восемь атак 
и контратак подразделений 95-й 
десантно-штурмовой, 14-й и 32-й 
механизированных бригад ВСУ 
в районах населённых пунктов Но-
восёловское ЛНР, Першотравне-
вое и Синьковка, а также урочища 
Маньковка Харьковской области. 
Потери противника составили до 
70 украинских военнослужащих, 
две боевые бронированные маши-
ны, три автомобиля, а также само-
ходная гаубица «Гвоздика».

На донецком направлении 
подразделения «Южной» группи-
ровки войск во взаимодействии 
с авиацией и артиллерией успеш-
но отразили семь атак штурмовых 
групп ВСУ в районах населённых 
пунктов Клещеевка, Яковлевка, 
Водяное, Красногоровка и Не-
вельское ДНР. В районе посёлка 
Первомайское ДНР уничтожен 

склад боеприпасов 59-й механизи-
рованной бригады ВСУ. 

– За сутки уничтожено свыше 
110 украинских военнослужащих, 
два танка, две боевые бронирован-
ные машины, четыре автомобиля, 
а также две гаубицы Д-30, – пере-
числил потери противника офи-
циальный представитель россий-
ского военного ведомства.

На южнодонецком направле-
нии ударами авиации, огнём ар-
тиллерии, тяжёлых огнемётных 
систем и подразделений группи-
ровки войск «Восток» отражены 
две атаки штурмовых групп ВСУ 
в районе посёлка Урожайное ДНР. 
Потери противника составили 
более 130 украинских военно-
служащих, один танк, три боевые 
бронированные машины, а также 

радиолокационная станция контр-
батарейной борьбы производства 
США AN/TPQ-50.

На запорожском направлении 
подразделениями нашей группи-
ровки войск, ударами авиации и 
огнём артиллерии в течение суток 

отражены три атаки 46-й аэромо-
бильной бригады ВСУ в районе 
села Работино Запорожской обла-
сти. Уничтожено более 40 украин-

ских военнослужащих, пять тан-
ков, две боевые бронированные 
машины, два автомобиля, а также 
гаубица «Мста-Б».

На краснолиманском направ-
лении слаженными действиями 
подразделений группировки войск 
«Центр», ударами армейской авиа-
ции, огнём артиллерии и тяжёлых 
огнемётных систем отражены три 

атаки штурмовых отрядов 63-й и 
66-й механизированных бригад 
ВСУ в районе села Сергеевка ЛНР 
и Серебрянского лесничества. По-
тери противника составили до 90 
украинских военнослужащих, две 
боевые бронированные машины, 
два пикапа, а также гаубица Д-20.

На херсонском направлении 
в результате огневого поражения 
уничтожено до 35 украинских во-
еннослужащих, два автомобиля, 

самоходная гаубица «Гвоздика», а 
также радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы произ-
водства США AN/TPQ-36.

Экипажи оперативно-тактиче-
ской и армейской авиации, рас-
чёты ракетных войск и артиллерии 
группировок наших войск нанесли 
поражение живой силе и военной 
технике ВСУ в 126 районах. Кроме 
того, в районе города Орехова За-
порожской области поражён пере-
довой командный пункт 10-го ар-

мейского корпуса ВСУ. В районах 
города Запорожья и села Малая 
Токмачка Запорожской области 
уничтожены склады ракетно-ар-
тиллерийского вооружения и ма-
териально-технического обеспе-
чения ВСУ.

Средствами ПВО в течение 
суток уничтожено 29 украинских 
беспилотных летательных аппа-
ратов в районах населённых пун-

ктов Площанка ЛНР, Белогоровка 
и Покровское ДНР, Ульяновка 
и Очереватое Запорожской об-
ласти, Покровское Херсонской 
области, а также над акваторией 
Чёрного моря.

По состоянию на 13 августа 
обстановка на линии боевого со-
прикосновения снова характери-
зовалась успешными действиями 
наших войск в обороне с нанесе-
нием противнику значительного 
урона в живой силе и технике.

На купянском направлении 
подразделения «Западной» груп-
пировки войск, используя резуль-
таты ударов армейской авиации 
и огня артиллерии, успешно от-
разили шесть атак и контратак 
подразделений 14-й, 44-й меха-
низированных и 95-й десантно-

штурмовой бригад ВСУ в районах 
населённых пунктов Новосёлов-
ское ЛНР, а также Синьковка и 
урочища Маньковка Харьковской 
области.

Потери противника на дан-
ном направлении составили более 
60 украинских военнослужащих, 
четыре боевые бронированные 
машины, два автомобиля, а так-
же РЛС контрбатарейной борьбы 
производства США AN/TPQ-36.

На донецком направлении 
активными и слаженными дей-
ствиями подразделений «Южной» 
группировки войск при непре-
рывной поддержке огнём артил-
лерии успешно отражены шесть 
атак штурмовых групп 110-й ме-
ханизированной, 5-й штурмовой, 
81-й аэромобильной и 79-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ 

в районах населённых пунктов 
Белогоровка, Весёлое и Красно-
горовка, а также западнее Клеще-
евки ДНР.

– Потери противника за сутки 
составили более 300 украинских 
военнослужащих убитыми и ране-
ными, три боевые бронированные 
машины и два автомобиля, – уто-
чил генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков.

На краснолиманском направ-
лении профессиональными дей-

ствиями подразделений группи-
ровки войск «Центр», ударами 
армейской авиации, огнём ар-
тиллерии и тяжёлых огнемёт-
ных систем успешно отражена 
атака штурмовой группы 68-й 
егерской бригады ВСУ юго-вос-
точнее села Новоегоровка ЛНР. 
Уничтожено до 45 украинских 
военнослужащих, три боевые 
бронированные машины, четыре 
пикапа, САУ «Гвоздика», а также 
гаубица Д-30.

На южнодонецком направле-
нии подразделениями группиров-
ки войск «Восток», ударами опе-
ративно-тактической авиации, 
огнём артиллерии и тяжёлых ог-
немётных систем нанесено пора-
жение подразделениям противни-
ка в районах села Старомайорское 
и посёлка Урожайное ДНР. В ре-
зультате уничтожены до 80 укра-
инских военнослужащих, танк, 
четыре боевые бронированные 
машины, три автомобиля, а также 
гаубицы Д-20 и Д-30.

На запорожском направлении 
подразделения нашей группиров-
ки войск при поддержке артилле-
рии отразили атаку противника 
юго-западнее села Успеновка За-
порожской области. Кроме того, 
нанесено комплексное огневое 
поражение скоплениям живой 
силы и техники ВСУ в районах 
населённых пунктов Яблоневое и 
Малая Токмачка Запорожской об-
ласти.

– Потери противника соста-
вили более 40 украинских воен-
нослужащих, пять танков, пять 
БМП, три автомобиля, гаубица 
FH-70 производства Великобри-
тании, две гаубицы «Мста-Б», 
а также орудие Д-20, – сообщил 
официальный представитель 
Минобороны РФ.

На херсонском направлении 
в результате огневого пораже-
ния за сутки уничтожено более 
20 украинских военнослужащих, 
четыре автомобиля, а также ар-
тиллерийская система М777 про-
изводства США.

Экипажи оперативно-так-
тической и армейской авиации, 
расчёты ракетных войск и артил-
лерии группировок наших войск 
в течение суток поразили живую 
силу и технику противника в 137 
районах. Кроме того, в райо-
не города Орехова Запорожской 
области поражён передовой ко-
мандный пункт 9-го армейского 
корпуса ВСУ. В районе посёлка 

городского типа Первомайское 
ДНР поражены пункт управления 
беспилотными летательными ап-
паратами, а также живая сила и 
военная техника ВСУ.

Истребительной авиацией 
ВКС России в районе села Бру-
совка ДНР сбит в воздухе вертолёт 
Ми-8 воздушных сил Украины.

Средствами ПВО в течение 
суток перехвачено восемь реак-
тивных снарядов системы залпо-
вого огня HIMARS. Кроме того, 
уничтожено 25 украинских бес-
пилотных летательных аппаратов 
в районах населённых пунктов 
Кременная, Рубежное и Золота-
рёвка ЛНР, Трудовское и Горловка 
ДНР, Чапаевка и Очереватое За-
порожской области.

Как подытожил генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков, всего 

с начала специальной военной 
операции уничтожено 458 само-
лётов противника, 246 вертолё-
тов, 5708 беспилотных летатель-
ных аппаратов, 429 зенитных 
ракетных комплексов, 11 274 тан-
ка и другие боевые бронирован-
ные машины, 1144 боевые маши-
ны реактивных систем залпового 
огня, 5862 орудия полевой артил-
лерии и миномёта, а также 12 207 
единиц специальной военной ав-
томобильной техники.

   
Группировки наших войск эффективно противостоят формированиям противника, продолжающим попытки наступать на ряде направлений

Потери противника за сутки на донецком 
направлении составили более 300 украинских 
военнослужащих убитыми и ранеными

В районе города Орехова Запорожской области 
поражены передовые командные пункты 9-го 
и 10-го армейских корпусов ВСУ

12 августа около 13.00 по московскому времени наши средства ПВО 
предотвратили предпринятую киевским режимом попытку нанесения 
террористического удара по Крымскому мосту зенитной управляемой 
ракетой С-200, переделанной в ударный вариант
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Павел ЗАВОЛОКИН

Боевое братство скрепляет все 
воинские коллективы, что вы-
полняют задачи специальной во-
енной операции. Для военнослу-
жащих на передке чувство плеча 
товарища, уверенность в своих 
соратниках и постоянная под-
держка от тех, с кем вместе 
ходят в бой, является непре-
менным и непреложным, как 
рассвет. По-другому жить и 
сражаться не получится, не зря 
ведь говорят, что один в поле не 
воин. И даже когда боевая задача 
требует самостоятельных дей-
ствий, убеждённость в том, что 
братья по оружию не оставят 
в беде, всегда прикроют и помо-
гут, придаёт сил и стойкости. 

Что такое боевое братство, 
лучше всех, наверное, знают ше-
стеро штурмовиков мотострел-
кового полка из состава 150-й 
мотострелковой дивизии. Братья 
не только по оружию, но и по 

родству, они вот уже почти год 
прикрывают друг друга, вместе 
выполняя задачи на марьинском 
направлении. В составе одной 
штурмовой группы парни не 
один десяток раз атаковали вра-
жеские позиции, выбивали про-
тивника из укреплённых зданий, 
с каждым разом всё дальше от-
тесняя его из разрушенного го-
рода. 

– Когда началась частичная 
мобилизация, у меня много кто 
из друзей пошёл в военкомат 
добровольцами, чтобы при-
зваться, и я не хотел оставать-
ся в стороне, – поясняет своё 
решение рядовой с позывным 
«Смайлик». Именно с его пода-
чи, самого младшего из братьев, 
все шестеро в итоге оказались 
на передке. 

«Смайлику» невыносима 
была мысль, что его товарищи 
станут сражаться и защищать 
страну, а он при этом останет-
ся сидеть дома. Он твёрдо знал, 
если сейчас самому не прий-
ти к противнику, то противник 
в итоге придёт к нему домой, 
в родной Краснодарский край, 
так что особого выбора для себя 
не видел. Несколько дней он раз-
мышлял, как лучше осуществить 
задуманное, и в итоге, не афи-

шируя в семейном кругу своё ре-
шение, пошёл по самому просто-
му пути – в военкомат. Там ему 
сообщили, что действительно 
набирают добровольцев, однако 
потребовали слишком молодо 
выглядящего парня предъявить 
его военный билет. Убедившись, 
что «Смайлик» не только подхо-
дит по возрасту, но также имеет 
за плечами опыт срочной служ-
бы, сотрудники комиссариа-
та внесли данные добровольца 
в списки на мобилизацию. 

– Чего-то такого мы пример-
но от него ожидали, – вспомина-
ет следующий из братьев рядовой 
с позывным «Стриж». Родные за-
метили, что как только началась 
мобилизация, «Смайлик» стал 
маяться. Ни в первый день, ни во 
второй ему повестка не пришла, 
так что братья вполне допускали, 
что младший начнёт действовать 
самостоятельно. 

В тот же вечер новость, что 
Смайлик отправляется на СВО, 
разошлась по братьям, и они, 

посовещавшись, приняли реше-
ние идти вместе с ним. Старшие 
братья с позывными «Аист» и 
«Боксёр» пришли в военкомат и 
договорились, чтобы шустрого 
«Смайлика» пока придержали, 
дали братьям три дня на сборы 
и только потом отправляли всех 
вместе. 

– Не хотелось мне, чтобы за 
мной шли мои братья. За ними 
надо смотреть, чтобы ничего не 
случилось, поэтому пережива-
ешь всё время. Это очень страш-
но – потерять кого-нибудь из 
них, будет очень больно, – от-
мечает «Смайлик». Но братский 
совет был непреклонен – если 
идти сражаться, то только всем 
вместе. И даже слёзы матери 
и сдержанная, но глубокая го-
речь отца, которым братья всё 
же в итоге сообщили, что все их 
шестеро сыновей уходят в бой, 
не изменили этого решения. 
В итоге слаженную команду 
братьев, которые ни за что не 
хотели разделяться, направили 
в штурмовики. Это значит, что 
действовать им предстояло на са-
мом передке, на острие контакта 
с противником. Но парни и не 
собирались искать себе службы 
полегче, так что с достоинством 
приняли решение командования 

и вместе стали изучать нелёгкую 
и опасную науку боя в городских 
условиях. 

– Сейчас мы как хорошо по-
добранная «пачка», команда 
в сетевом шутере, когда у каж-
дого имеется своя конкретная 
роль, – поясняет «Стриж».  Он 
вместе со «Смайликом» непо-
средственно штурмует укрепы 
противника, подавляет огневые 
точки и зачищает здания. Ещё 
один брат с позывным «Снюс», 
имеющий склонность к рабо-
те с техникой и электроникой, 
освоил управление коптером и 
теперь контролирует обстанов-
ку сверху. Через камеры дронов 
«Снюс» смотрит за перемеще-
ниями противника, докладывает 
штурмовой группе, откуда идёт 
контакт, где удобнее обойти не-
приятеля или куда именно вести 
огонь на подавление. 

Брат «Лысый» взял на себя 
задачи зампотыла группы – под-
нести БК, обеспечить очередной 
выход всем необходимым, при 
надобности помочь кого-то вы-
тащить, прикрыть. После одно-
го из сложных штурмов, когда 
группе удалось продвинуться на 
целых 200 метров вперёд и за-
крепиться на новых позициях, 
рядом с «Лысым» в трёх метрах 
рванула «полька», двухкилограм-
мовая мина польского миномёта 
LMP-17. Парня сильно контузи-
ло, он долго восстанавливался 
после акубаротравмы, и сейчас 
братья его берегут. Он вместе 
с группой отправляется на бое-
вые задачи, но вперёд «Лысого» 
не ставят – прилетит какой-ни-
будь «тяжеляк», и снова будет 
плохо. Самые старшие «Аист» 
с «Борцом» на одном из выходов 
получили ранения и теперь про-
ходят реабилитацию после лече-
ния. Восстановившись, старшие 
братья вернутся в подразделение 
и продолжат боевую работу. 

– Когда услышал по связи, 
что «Аист» и «Борец» – «300», то 
очень испугался, но нужно было 
действовать быстро, – вспоми-
нает «Стриж». Эвакуировали 
раненых по «открытке», откры-
тому пространству с миниму-
мом укрытий, которое отлично 
просматривается противником, 
но у штурмовиков всё получи-
лось гладко. В тот момент наша 
артиллерия как раз начала про-
ламывать позиции противника, 
так что под прикрытием обстре-
ла парни вынесли пострадавших 
с поля боя. 

Если на Марьинке перед 
штурмовиками были очень се-
рьёзные укрепы, откуда прихо-

дилось долго выбивать против-
ника, то сейчас линия боевого 
соприкосновения проходит че-
рез частный сектор населённо-
го пункта. Поначалу пехотинцы 
полагали, что уж там-то, где не 
будет тяжёлых боёв за каждый 
дом и укреплённый подвал, они 
смогут действовать быстро и 
свободно. Однако в реальности 
оказалось тяжелее – очень много 
«открытки», мало где можно за-
крепиться, поскольку почти нет 
подвалов и строений, куда мож-
но запрыгнуть и не бояться, что 
до тебя доковыряется вражеская 
артиллерия. 

– Сейчас в основном сраже-
ния больших стволов, а не стрел-
ковки, – с знанием дела поясня-
ет «Смайлик». – Вот представьте 
себе теннис, где игроки-артилле-
ристы перебрасываются своими 
осколочно-фугасными воланчи-
ками, а мы, пехота, – это сетка. 
Бывали случаи, когда мы тихо но-
чью заходили противнику в тыл, 
чтобы корректировать огонь ар-

тиллерии, и весь день над голо-
вой летает с воем туда-сюда этот 
страшный теннис. Однако пока 
мы, пехотинцы, не поставим на 
конкретный участок свою ногу, не 
закрепимся на нём, не обоснуем-
ся, то считать это освобождённой 
землёй не получится.

В любом случае, как отмечают 
братья, каждый штурм абсолютно 
уникален – строения, где засел 
враг, разные, подходы к ним тоже. 
Противник использует разные 

группы с различным вооружени-
ем, старается хитро расположить 
огневые точки, так что нашим 
штурмовикам подстраиваться под 
условия обстановки приходит-
ся в каждом конкретном случае. 
Порой продвинуться вперёд даже 
на 20 метров оказывается очень 
непростой задачей, над решени-
ем которой приходится поломать 
головы немало времени. Всякий 
раз обстановка тщательно раз-
ведывается, определяются и из-
учаются маршруты движения для 
каждого штурмовика в группе, 
вырабатывается особый порядок 
действий, чуть ли не до движения, 
как в танце. Уже в процессе, когда 
слаженная партия штурмовиков 
начинает свой опасный балет, по-
мимо чёткого следования плану, 
им необходимо постоянно дер-
жать плотный огневой контакт 
с противником, давить его, что-
бы не прилетело в ответ. Бывает, 
вражеская артиллерия слишком 
удачно накрывает атакующую 
группу, тогда штурмовикам при-

ходится отходить, выжидать более 
удобного момента. 

– Мы не рвёмся вперёд по-
мирать, поэтому всё делаем по 
уму. Конечно, нам тоже бывает 
страшно, но, как правило, это 
уже потом, когда оказался в без-
опасности. В процессе времени на 
страх нет, слишком много нужно 
сделать и проконтролировать од-
новременно, – делится впечатле-
ниями от боевой работы «Стриж». 

После того как схлынул адре-

налиновый шторм, который со-
провождает каждую боевую за-
дачу, иной раз и не верится, что 
побывал в настолько жёсткой 
переделке и остался жив-здоров. 
Для анализа действий штурмо-
вики периодически записывают 
процесс своей работы на экшен-
камеры и потом устраивают де-
тальные разборы. Но порой ни 
разведка, ни точные расчёты не 
гарантируют, что всё пройдёт 
гладко. 

– Сейчас очень сложный уча-
сток идёт. Мы пошли на один из 
крайних наших штурмов, по-
дошли на 20 метров к противни-
ку, вступили в огневой контакт. 
До этого мы разузнали позиции, 
каждый знал, куда вести огонь, – 
вспоминает одну из боевых задач 
«Стриж». Штурмовики заткнули 
пулемётчика противника, отка-
тились в укрытие, и тут ударило 
рядом, пыль столбом. В том ме-
сте как раз находился штурмовик 
с позывным «Снайпер». 

– Я уж подумал, что всё… И 
тут он появляется из облака пыли, 
по груде битого кирпича проска-
кал к нам даже не споткнувшись 
и запрыгнул к нам в укрытие. А в 
то место, где он сидел, прилетело 
ещё четыре снаряда, но всё впу-
стую, – улыбается «Стриж». 

Сами братья стараются дей-
ствовать так, чтобы на поле боя не 
оказываться рядом. Парни стоят 
на должностях в разных отделе-
ниях группы и прикрывают друг 
друга с таким расчётом, чтобы не 
стать удобной групповой мише-
нью для противника. Но даже на 
расстоянии, в пыли разрывов и 
клубах дымзавесы каждый из них 
всегда ощущает надёжную под-
держку своего особого боевого 
братства. 

Донецк

  
Шестеро родных братьев-добровольцев сражаются плечом 
к плечу, уничтожая противника на марьинском направлении

Слаженную команду братьев, которые
ни за что не хотели разделяться, направили 
в штурмовики

Антон АЛЕКСЕЕВ

АВИАУДАРЫ 
НА КРАСНОЛИМАНСКОМ 
И СВАТОВСКОМ 
НАПРАВЛЕНИЯХ

Передовые авиационные на-
водчики Центрального военно-
го округа обеспечили наведение 
штурмовой и армейской авиации 
для нанесения ракетного удара 
по районам сосредоточения жи-
вой силы и огневых средств про-
тивника.

Получив боевую задачу, спе-
циалисты заняли позиции и 
определили ориентиры для на-
несения удара по объектам ВСУ. 
Для уничтожения техники и жи-
вой силы националистов были 
задействованы разведывательно-
ударный вертолёт Ка-52 с уста-
новленным противотанковым 
ракетным комплексом «Вихрь», 
а также штурмовики Су-25СМ 
группировки «Центр».

Боевая работа не останавли-
вается ни на минуту. Лётчики 
и авианаводчики Центрально-
го военного округа понимают 
друг друга, как говорится, с по-
луслова.

Задача авианаводчика — обе-
спечить боевую работу экипажей 
воздушных судов, зафиксиро-
вать уничтожение цели и, в слу-
чае применения противником 
средств противовоздушной обо-
роны, организовать безопасный 
уход авиатехники из-под удара.

ДЕСАНТНИКИ ДАЛИ 
НАЦИОНАЛИСТАМ ОТПОР 
В РАЙОНЕ КЛЕЩЕЕВКИ

Расчёт комплекса с беспилот-
ным летательным аппаратом со-
единения ВДВ обнаружил четыре 

единицы бронированной техни-
ки ВСУ, пытавшейся доставить 
к линии боевого соприкоснове-
ния личный состав. Разведчики 
передали координаты на пункт 
управления артиллерией, после 
чего артиллеристы-десантники 
незамедлительно открыли огонь.

Точным огнём из 122-мм га-
убиц Д-30 были уничтожены 
две вражеские боевые брониро-
ванные машины, которые пы-
тались после высадки пехоты 
отойти в тыл. Кроме того, одним 
из выстрелов была уничтожена 
и рассеяна пехота противника, 
пытавшаяся найти укрытие в ле-
сопосадке и залечь в поле.

Отступающую пехоту и ране-
ных националисты под прикры-
тием БТР-4 «Буцефал» пытались 
эвакуировать с поля боя, но ар-
тиллеристы-десантники, заметив 
бронемашину, уничтожили её 
точным попаданием. Вследствие 
этого враг был деморализован и 
отступил, бросив в поле раненых 
и убитых.

«ТУНГУСКА» БЬЁТ 
ПО БЕСПИЛОТНИКАМ 
БЕЗ ПРОМАХА

Расчёты зенитных ракетно-
пушечных комплексов «Тун-

гуска-М1» Западного военного 
округа продолжают прикрывать 
сухопутные войска и уничтожать 
средства воздушного нападения 
вооружённых сил Украины.

В ходе специальной воен-
ной операции эти боевые маши-
ны эффективно показали себя 
в борьбе с беспилотными лета-
тельными аппаратами. Россий-
ские зенитчики регулярно сбива-
ют различные типы украинских 
БпЛА.

Для обеспечения надёжной 
противовоздушной обороны рас-
чёты ЗРПК «Тунгуска-М1» «За-
падной» группировки войск несут 
круглосуточное боевое дежурство.

САПЁРЫ ЦВО ПРОВОДЯТ 
ОЧИСТКУ РАЙОНОВ 
ОТ ВЗРЫВООПАСНЫХ 
ПРЕДМЕТОВ

На краснолиманском направ-
лении военнослужащие инженер-
но-сапёрного подразделения Цен-
трального военного округа в ходе 
выполнения боевых задач еже-
дневно проводят разминирование 
районов и участков дорог. 

С помощью современных ми-
ноискателей специалисты прово-
дят инженерную разведку мест-
ности, оценивают обстановку, 
после чего группа разминирова-
ния приступает к очистке райо-
нов от взрывоопасных предметов. 
В случае невозможности извлече-

ния взрывного устройства сапёры 
уничтожают его на месте при по-
мощи накладного заряда.

За время боевой работы
военнослужащим приходилось 
обезвреживать различные виды 
установленных мин советского 
образца, а также неразорвавшие-
ся элементы кассетных боеприпа-
сов, мин иностранного производ-
ства, применение противником 
которых в последние время силь-
но участилось.

ОБСЛУЖИВАЮТ ТЕХНИКУ 
БЕСПЕРЕБОЙНО 
И КАЧЕСТВЕННО 

Специалисты ремонтных под-
разделений Западного военного 
округа в ходе специальной воен-
ной операции продолжают прово-

дить обслуживание и ремонт во-
оружения, военной и специальной 
техники. Для этого военнослужа-
щие в кратчайшее время разверну-
ли пункты ремонта и восстановле-
ния техники в полевых условиях.

Особое внимание уделено во-
просам обслуживания и ремонта 
ВВСТ войск, действующих на зна-
чительном удалении от пунктов 
временного развёртывания и дис-
локации.

В полевых условиях проводят-
ся восстановительные работы лю-
бой сложности благодаря высокой 
квалификации военнослужащих 
ремонтных подразделений, а так-
же современным машинам техни-
ческого обслуживания и ремонта. 
Военнослужащие выполняют свои 
задачи в несколько смен, что по-

зволяет проводить работы в кру-
глосуточном режиме.

В целях поддержания высокой 
боеспособности подразделений и 
обеспечения непрерывного веде-
ния ими боевых действий в пер-
вую очередь ремонтируется воору-
жение, которое необходимо для 
выполнения боевых задач, а также 
вооружение, которое может быть 
отремонтировано в кратчайший 
срок.

В ремонтных подразделениях 
«Западной» группировки войск 
специалисты не только осущест-
вляют плановые и срочные ре-
монты колёсной и гусеничной 
техники, уже работающей в зоне 
специальной военной операции, 
но и проводят полный цикл пред-
боевой подготовки новых, только 
поступивших с заводов-изготови-
телей боевых машин.

Точным огнём из 122-мм гаубиц Д-30 нашими 
десантниками были уничтожены две вражеские 
боевые бронированные машины

   
Подразделения Вооружённых Сил России продолжают образцово выполнять боевые задачи в ходе специальной военной операции

Даже на расстоянии, в пыли разрывов и клубах 
дымзавесы каждый из них всегда ощущает 
надёжную поддержку своего особого боевого 
братства
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Дмитрий СЕМЁНОВ

В конце минувшей недели замести-
тель министра обороны РФ Тимур 
Иванов вместе с врио главы Донец-
кой Народной Республики Денисом 
Пушилиным проинспектировали го-
товность новой школы в Мариуполе, 
возведённой военными строителями 
в этом году. Новое учебное заведе-
ние, рассчитанное на 1100 учащихся, 
примет первых учеников уже 1 сен-
тября.

В здании, помимо учебных 
классов, предусмотрены лабо-
ратории по различным учебным 
предметам, кабинеты для заня-
тий авиамоделизмом и кибер-
спортом.

Всё оборудование здесь, как 
особо подчёркивают строители, 
по последнему слову техники. 

Проектировщики Военно-
строительного комплекса Мин-
обороны России, предусмотре-
ли для школы весь необходи-
мый набор помещений. Есть 
здесь актовый зал на 550 зри-
телей, вместительная столовая, 
два больших спортзала. На при-
школьной территории обустроен 

спорткомплекс, включающий 
стадион площадью 14 тысяч ква-
дратных метров, отдельное поле 
для мини-футбола, площадки 
для занятий различными спор-
тивными дисциплинами, полоса 
препятствий.

МОБИЛИЗАЦИЯ ВСЕХ 
РЕСУРСОВ

Это только один из эпизодов 
созидательной и без преувели-
чения героической деятельности 
специалистов российского Воен-
строя на освобождённых террито-
риях, в регионах, с недавних пор 
вошедших в состав большой стра-
ны. Военные строители Минобо-
роны России строят здесь жильё, 
вводят в строй объекты образова-
ния и медицины, реализуют иные 
масштабные проекты. 

К выполнению задач по вос-
становлению и строительству объ-
ектов и инфраструктуры на терри-
тории освобождённого Донбасса 
труженики Военно-строительного 
комплекса российского Минобо-

роны приступили едва ли не с пер-
вых дней проведения специальной 
военной операции. На некоторые 
площадки строительства они выш-
ли уже весной 2022 года.

Уже к лету того же года были 
сданы первые важные объекты 
социального назначения. В их 
числе шесть многоквартирных 
жилых домов в Мариуполе, ре-
спубликанский Центр МЧС, мед-
центр с морфологическим корпу-
сом в этом же городе. В октябре 
медицинский центр был введён 
в строй в Луганске. 

К слову, в текущем году в Мари-
уполе должен завершиться первый 
этап создания современного ком-
плекса Федерального медико-био-
логического агентства, представ-
ляющий собой четырёхэтажный 
лечебно-диагностический корпус 
площадью более 36 тысяч квадрат-
ных метров. Строительство этого 
жизненного необходимого региону 
объекта стартовало в прошлом году 
и в настоящий момент подходит 
к концу.

Значительная работа была 
проведена по восстановлению во-
доснабжения Донецкой и Луган-
ской народных республик. Общая 
протяжённость проложенных во-
енными строителями трубопро-
водов составила более 445 км, что 
позволило увеличить подачу воды 
в эти российские регионы на без 
малого полмиллиона (!) кубоме-
тров в сутки.

Данный масштабный проект 
по созданию водовода Дон – Се-
верский Донец – Донбасс получил 
название «Большая вода». Для его 
строительства были мобилизова-
ны ресурсы всей страны: в работах 

было задействовано свыше 450 раз-
личных предприятий. Шутка ли – 
в отдельных случаях расстояние 
переброски техники составляло 
10 тысяч километров!

При этом нельзя не упомянуть 
и о том, с какими трудностями 
пришлось столкнуться нашим во-
енным строителям при реализа-
ции этого проекта. Водовод протя-
жённостью 200 км был проложен 
через территорию Ростовской 
области и ДНР, причём не менее 
45 км этой трассы подлежали раз-
минированию. Амплитуда пере-
пада высот рельефа местности на 
участках строительства составила 
237 метров.

Для запуска водовода была 
смонтирована плавучая станция, 
сооружены семь станций водо-
подъёма, введены в строй 14 ги-
дравлических резервуаров, 49 на-
сосов, проложено 400 километров 
труб (водовод устроен в две нитки). 

На изготовление комплекту-
ющих для этой водной артерии 
круглосуточно работали пять ме-
таллургических заводов страны, на 

площадках которых было изготов-
лено ни много ни мало 170 тысяч 
тонн продукции различного назна-
чения. В процессе строительства по 
всей длине водовода были выполне-
ны 38 тысяч узловых стыков, произ-
ведено 450 км сварных швов, устро-
ены 55 переходов через разного рода 
препятствия. Ничего не скажешь, 
цифры впечатляющие!

ПЕРЕДОВАЯ ДЛЯ ВОЕНСТРОЯ

Российский Военно-строи-
тельный комплекс эффективно 
и качественно выполняет задачи 
в целях обеспечения устойчивой 
обороноспособности государства, 
создания необходимой для армии 
и флота инфраструктуры. Решае-
мые вопросы без преувеличения 
в интересах всей страны. За период 
с 2018 года силами военных строи-
телей было создано более 17,8 ты-
сячи зданий и сооружений различ-
ного назначения, а ведутся работы 
по всей территории России и за её 
пределами. Если брать за основу 
результаты пятилетнего периода,  
объёмы строительства увеличились 
на треть, а по сравнению с показа-
телями 2013 года рост составил це-
лых семь раз. 

При этом за последние годы 
в Минобороны России сформи-
рована новая модель управления 
строительством в интересах Во-
оружённых Сил. Ставка сделана 
на оптимизацию логистических, 

организационных, технологиче-
ских и экономических подходов, 
которая себя полностью оправдала. 
Сегодня приоритетное внимание 
уделяется синхронизации поставок 
стройматериалов, совершенствова-

нию системы логистики и привле-
чения профильных специалистов и 
техники, качественному выполне-
нию всего комплекса работ. 

И всё же не покривим душой, 
если скажем, что настоящая пере-
довая – во всех смыслах этого сло-
ва – у наших военных строителей 
сегодня в районах, освобождённых 
в ходе проведения специальной 
военной операции, вошедших по 
результатам свободного волеизъяв-
ления граждан в состав Российской 
Федерации. 

И это не только жильё и про-
чая жизненно необходимая инфра-
структура. В сентябре 2022 года со-
стоялось торжественное открытие 
мемориала «Саур-Могила», разру-
шенного в наши дни украинскими 
нацистами и возрождённого сила-
ми российских специалистов.

Этот уникальный комплекс 
расположен в тех самых местах, где 
в 1943 году шли ожесточённые бои 
с отборными дивизиями вермахта. 
К работам по восстановлению па-
мятника наши военные строители 
приступили в июне 2022 года, а уже 

в сентябре мемориал был полно-
стью готов к приёму посетителей. 
Открытие комплекса было приуро-
чено к Дню освобождения Донбас-
са, который в регионе традиционно 
отмечается 8 сентября.

В ходе восстановления мемо-
риала были выполнены работы по 
реставрации горельефов, посвя-
щённых видам и родам войск Во-
оружённых Сил. Вновь предстали 
во всей красе пилоны «Слава пе-
хоте», «Слава танкистам», «Слава 
артиллеристам», «Слава лётчикам». 
Также удалось воссоздать истори-
ческий облик обелиска высотой 36 
метров и 15-метровой скульптуры 
«Советский солдат». Уместно отме-
тить, что работы на мемориальном 
комплексе «Саур-Могила» велись 
на высотах до 278 метров.

При этом символично, что мо-
нумент вобрал в себя историю не 
только событий времён Великой 
Отечественной, но и сегодняшних 
дней. Так, в память о сражениях 
за свободу этого края от киевских 
нацистов в 2014 и 2022 годах по-
явились три новых барельефа, где 
запечатлён подвиг современных за-
щитников Донбасса. 

В ИНТЕРЕСАХ ВСЕГО 
ГОСУДАРСТВА

Успешно решать трудные, 
а подчас и опасные задачи в осво-
бождённых регионах нашим воен-
ным строителям в немалой степени 

помогает опыт, накопленный при 
осуществлении аналогичных ме-
роприятий в Крыму. Взять то же 
восстановление водоснабжения. 
Стоит напомнить, что когда край-

не остро встал вопрос обеспечения 
водой жителей полуострова, спе-
циалисты Военно-строительного 
комплекса Минобороны России, 
действуя по поручению Президен-
та Российской Федерации, в сжа-
тые сроки соорудили современный 
гидротехнический комплекс, по-
зволивший перебросить воду из 
Кадыковского карьера в Черноре-
ченское водохранилище. В таком 
же экстренном порядке, но с до-
стойным качеством был построен 
и водовод с гидротехническими со-
оружениями на реке Бельбек.

Опять же именно военным 
строителям было поручено и 
строительство уникальной ин-
фраструктуры масштабного исто-
рико-археологического парка 
«Херсонес Таврический» в Сева-
стополе. Меньше чем за год на его 
территории был возведён «Дет-
ский художественно-эстетический 
центр», на площадках которого 
сегодня могут одновременно зани-
маться 350 детей, а общая пропуск-
ная способность центра составляет 
до пятисот воспитанников. Этот 
кластер в оригинальном форма-
те музея-заповедника возводится 
на территории 30 гектаров и бу-
дет включать филиал знаменитого 
«Артека» – центр «Корсунь», а так-
же музеи Крыма, Античности, Ви-
зантии и Христианства.

В этот же период Военно-стро-
ительным комплексом Миноборо-
ны России совместно с Федераль-
ным агентством по делам молодёжи 
и Автономной некоммерческой 
организацией «Центр развития 
культурных инициатив» реализу-
ется проект создания творческой 
резиденции «Таврида». Что это та-
кое? Это образовательный центр, 
органично вписанный в природ-
ный ландшафт местных красот. 
На сегодняшний день уже постро-
ены творческие мастерские, адми-
нистративный и жилые корпуса, 
многочисленные пространства для 
архитекторов, художников, дизай-
неров, литераторов и представите-
лей других креативных профессий, 
сданы в эксплуатацию другие объ-
екты упомянутой резиденции.

К слову, Военно-строитель-
ный комплекс, действуя в рамках 
поручений Президента Россий-
ской Федерации и в русле реали-
зации государственных программ 
и национальных проектов, все по-
следние годы задействован в мас-
штабных инфраструктурных про-
ектах в разных регионах страны. 
Так, в рамках нацпроекта «Демо-
графия» только за период с 2020 
года специалистами Военстроя 
в тридцати населённых пунктах 
Республики Дагестан построены 
семь школ, 19 детских садов и 32 
ясельных учреждений, рассчитан-

ные на пребывание восьми тысяч 
детей. 

В Тверской области в 2021 году 
за три месяца был создан уни-
кальный мультимедийный ком-
плекс «Россия – моя история», 
а в прошлом году введены в строй 
детская поликлиника, детский 
сад и современный спортивный 
центр – гребная база. В этом году 
в регионе предполагается за-
вершить строительство ещё трёх 
поликлиник и общеобразова-
тельной школы, которая откроет 
двери уже к 1 сентября. 

В Московской области военные 
строители в прошлом году возвели 
с нуля современный медицинский 
комплекс на базе Истринской об-
ластной клинической больницы, 
включающий стационар и поли-
клинику. Сроки строительства со-
ставили рекордные 207 дней.

В Карелии в 2022 году вве-
дён в эксплуатацию командно-
диспетчерский пункт аэропорта 
в Петрозаводске. Ранее военны-
ми строителями здесь уже были 
сданы обновлённая взлётно-по-
садочная полоса с навигаци-
онными системами последнего 

поколения и современный аэро-
вокзальный комплекс.

В Псковском государствен-
ном университете в текущем году 
построен учебно-лабораторный 
корпус медицинского факуль-
тета с учебным, анатомическим 
и лабораторным отделениями, 
симуляционный центр, админи-
стративно-хозяйственная часть и 
другие помещения.

ФУНДАМЕНТ БУДУЩИХ 
ПОБЕД

И всё же, возвращаясь к мно-
гогранной деятельности на осво-
бождённых территориях в новых 
субъектах Российской Федера-
ции, резонно вновь упомянуть 
о вкладе наших военных строи-
телей в создание нового облика 
этой части страны. Тем более что 
среди строящихся объектов есть 
и поистине уникальные, не име-
ющие аналогов ни в прошлой, ни 
в современной истории того же 
Донбасса.

Так, в Мариуполе специали-
сты Военно-строительного ком-

плекса заняты на строительстве 
филиала Нахимовского военно-
морского училища в Донецкой 
Народной Республике. Проект, 
реализуемый по поручению Пре-
зидента Российской Федерации, 
без преувеличения выдающийся. 
Объекты нового учебного заве-
дения разместятся на побережье 
Азовского моря на площади бо-
лее 11 гектаров, а общая площадь 
застройки превысит 67 тысяч 
квадратных метров.

Эксклюзивный проект для 
этого строительства разработан 
военными проектировщиками 
и архитекторами 53-го Цен-
трального проектного института 
Минобороны России специаль-
но для Мариуполя. Комплекс 
из пяти зданий будет построен 
в современном стиле хай-тек. 
Все здания соединят крытыми 
переходами, в спальных корпу-

сах запланировано обустроить 
двухкомнатные кубрики.

На минувшей неделе ход стро-
ительства филиала проверил за-
меститель министра обороны РФ 
Тимур Иванов и временно испол-
няющий обязанности главы ДНР 
Денис Пушилин. На объектах 
филиала НВМУ строительные 
работы ведутся сейчас в кругло-
суточном режиме. Все процессы 
на площадках синхронизирова-
ны. Сдать филиал училища под 
ключ планируется уже через год, 
к началу 2024/25 учебного года.

В учебно-административном 
корпусе филиала с актовым залом 
на 900 мест и библиотекой будут 
располагаться классы, в том чис-
ле для военно-морской подготов-
ки, кабинет биологии с лаборато-
рией, помещения молодёжного 
клуба Русского географического 
общества, музей с хранилищем 
и лекторием. В составе  учебно-
го заведения также предусмотре-
ны кабинеты дополнительного 
образования, шахматный клуб, 
теле- и фотостудия, лаборатории 
робототехники. Здесь также по-
явится бассейн для испытаний 
подводных роботов, будет орга-
низовано пространство для запу-
ска беспилотников, оркестровый 
кружок, хореографический класс 
и кабинет автодела. 

В крытом спорткомплексе 
филиала можно будет занимать-
ся баскетболом, мини-футболом, 
борьбой, боксом, другими видами 

спорта. Для силовой подготов-
ки оборудуют тренажёрную зону. 
Кроме того, спроектирован ещё 
один спортивный корпус с 25-ме-
тровым бассейном на четыре до-
рожки и отдельным медпунктом. 

Мариупольский филиал Нахи-
мовского военно-морского учили-
ща станет пятым подобным учеб-
ным заведениям в стране. Другие 
четыре филиала легендарного 
НВМУ располагаются сейчас во 
Владивостоке, Мурманске, Кали-
нинграде и Севастополе.

Сомнений, что и этот про-
ект будет реализован военными 
строителями в строго оговорён-
ные сроки, нет. Залог такой уве-
ренности кроется в наличии у 
Военно-строительного комплек-
са внушительного потенциала, 
в опыте и знаниях, в ответствен-
ном подходе каждого сотрудника 
многотысячного трудового кол-
лектива этого объединения.

В ходе поездки в Донбасс, со-
стоявшейся на прошлой неделе, 
Тимур Иванов вручил наиболее от-
личившимся специалистам отрас-
ли заслуженные государственные 

и ведомственные награды. При-
мечательно, что церемония на-
граждения состоялась у памятника 
строителям в Мариуполе – мону-
мента, призванного по достоин-
ству оценить вклад представителей 
этой профессии в возрождение 
мирной жизни региона. 

«Благодарю вас за профессио-
нализм и самоотверженность, 
проявленные при строительстве 
в кратчайшие сроки столь важ-
ных и значимых для наших граж-
дан объектов, – сказал, выступая 
на мероприятии, заместитель 
министра обороны России. – За-
частую находясь под обстрелами, 
подвергая свои жизнь и здоровье 
прямой опасности, вы продол-
жаете созидать на благо нашей 
страны. Ещё раз благодарю вас за 
трудовой и личный подвиг. Но-
вых свершений и успехов в даль-
нейшей работе!»

За период с 2018 года силами военных строителей создано более 
17,8 тысячи зданий и сооружений различного назначения. Работы велись 
и ведутся по всей территории России и за её пределами

    
Профессиональный праздник – День строителя – специалисты Военно-строительного комплекса Минобороны России 
встречают вводом в строй очередных важных объектов в новых российских регионах



Екатерина МАРТЬЯНОВА 

Кажется, сторонники киевского 
режима успокаивают себя фра-
зой, что все мысли материальны. 
Именно поэтому они ежедневно 
забрасывают в интернет-про-
странство множество небылиц, 
выдаваемых за сенсации. Особым 
вниманием «умельцы» окружили 
свою сердечную боль – Крым. Регу-
лярно недоброжелатели вещают об 
обстрелах полуострова, проваль-
ном курортном сезоне или же эва-
куации населения. Однако грёзам 
фейкоделов сбыться не удастся, 
ведь их успешно опровергают обыч-
ные граждане и официальные лица, 
наши военнослужащие, которые 
мужественно и уверенно выпол-
няют задачи специальной военной 
операции.

Фейк. Глава Крыма Сергей Ак-
сёнов сообщил о закрытии трассы 
«Таврида» из-за взрывов на складе 
боеприпасов и пожара на полигоне, 

которые находятся рядом с доро-
гой, сообщают украинские интер-
нет-сообщества. 

Правда. Украинские пропаган-
дисты без малейшего зазре-
ния совести сочиняют 
ничем не подкреплён-
ные лживые ново-
сти. Мало того, что 
подобных заявле-
ний глава полу-
острова не делал, 
так и новостей 
в СМИ о взры-
вах, сообщений 
очевидцев, кото-
рые всегда активно 
делятся фото и ви-
део с места событий, 
тоже нет. Более того, рос-
сказни о происшествии вбли-
зи «Тавриды» умельцы подкрепи-
ли видео из Ростовской области. 
Местные жители сразу отметили, 
что эта трасса выглядит иначе. 

Отметим: фейк был настоль-
ко грубо слеплен, что некоторые 

сообщества удалили сообщения 
после многочисленных коммен-
тариев. 

Фейк. Крымский мост повреж-
дён в результате удара ВСУ. 

Атака привела к уничто-
жению двух пролётов 

и сильному задым-
лению, сообщают 
украинские теле-
грам-каналы. 

Правда. На 
деле же попыт-
ка ВСУ нанести 
т е р р о р и с т и -

ческий удар по 
Крымскому мо-

сту была пресечена 
силами российской 

ПВО. Украинская ракета 
была сбита над Керченским 

проливом, не достигнув желае-
мой сторонниками киевского ре-
жима цели.

Очередную небылицу опро-
вергли многие официальные 
источники. Глава республики 

Сергей Аксёнов также заявил: 
«Крымский мост не повреждён». 

Напомним: всё, что так или 
иначе связано с Крымом, – из-
любленная тема пропагандистов. 
Они не устают тиражировать 
«сенсации» о ситуации на полу-
острове. Недавно мы разоблача-
ли слухи о том, что власти Крыма 
планируют ретироваться в Крас-
нодарский край, а также о нане-
сении ВСУ ударов по Джанкою 

и посёлку Октябрьское Республи-
ки Крым.

Фейк. Мариуполь вымер, а за-
явление о том, что его население 
растёт, – вымысел, пишет экс-
советник проукраинского мэра го-
рода Пётр Андрющенко. 

Правда. Поводом для фейка 
стало заявление врио главы До-

нецкой Народной Республики 
Дениса Пушилина, который со-
общил в июле, что город про-
должает восстанавливаться, а его 
население растёт и уже достигло 
280 тысяч человек. Именно этот 
показатель вызвал традиционный 
протест Андрющенко. В качестве 
опровержения советник бывшего 
мэра приводит фотографию ноч-
ного города, где количество све-
тящихся окон, по его мнению, не 
соответствует заявленным тыся-
чам. Вероятно, он считает, что ма-
риупольцы должны спать с вклю-
чённым светом. 

Пётр Андрющенко – извест-
ный сказочник, прославивший-
ся заявлениями о Мариуполе. 

Но и в этот раз мы разрушим его 
мечтания. Несмотря на завере-
ния, Мариуполь продолжает раз-
виваться. По словам главы города 
Олега Моргуна, уже восстановлен 
1371 дом, а стройматериалами 
обеспечены ещё 3800 адресатов. 
Видимо, экс-советнику трудно 
принять эти новости, поэтому он 

продолжает жить в альтернатив-
ной реальности. 

Фейк. Жителей Мелитополя 
заставляют оформлять загранич-
ные российские паспорта старого 
образца. Такие документы дают 
возможность выехать в крайне 
ограниченный перечень стран, со-
общают украинские СМИ. 

Правда. Постепенно возвраща-
ющаяся в мирное русло жизнь но-
вых российских регионов не даёт 
покоя киевским пропагандистам. 
Они готовы штамповать новые за-
явления буквально из воздуха.  

Во-первых, никто не может за-
ставить гражданина собрать доку-
менты и оформить заграничный 
паспорт. Во-вторых, заграничный 
паспорт старого образца имеет ту 
же юридическую силу, что и его 
биометрический аналог нового 
поколения. Но есть некоторые 
отличия: срок действия нового 
паспорта больше, а также в него 
монтируется микрочип с цветным 
цифровым изображением лица. 
По этой причине семьям с детьми 
удобнее оформлять паспорта ста-
рого образца, так как внешность 
ребёнка по мере его взросления 
меняется. А значит, решение о за-
мене документа принимается ис-
ключительно владельцем. 

Юлия КОЗАК 

Отсутствие должной подготовки, 
плохое обеспечение, ложь коман-
диров – вот лишь немногое из рас-
сказов военнослужащих ВСУ, ре-
шивших сдаться. Они благодарят 
россиян за достойное отношение 
и оказанную медицинскую помощь.

Геннадия Юраша сняли 
с маршрутки – так он попал на 
передовую. Из оружия выдали 
лишь автомат. Своего командира 
он даже не знает в лицо. 

– Из всего нашего взвода 
остался в живых лишь один чело-

век, он тоже в плену, – рассказы-
вает военнослужащий ВСУ. 

Его слова подтверждает и Рус-
лан Корниенко, по словам ко-
торого оснащение ВСУ очень 
плохое.

– Выдали бронежилет и ка-
ску. Хвалёного западного оружия 
у нас не было и нет. На позициях 
лишь автомат и пара гранат, – го-
ворит он.

О том, как попал в плен, Рус-
лан говорит, что, когда их позиции 
накрыла российская артиллерия, 
они решили выйти на точку эваку-
ации, но были окружены. И были 
вынуждены сдаться в плен. Других 

вариантов не было. Ни поддержки, 
ни связи – ничего не было. А так-
тика действий российских подраз-
делений вызывает восхищение.

– Нас просто кинули! – резю-
мирует он. 

У уст Александра Пикулен-
ко звучит схожая история. Он с  

семьей как переселенец прибыл 
на Западную Украину, откуда его 
и мобилизовали. 

– Подготовку я не проходил, 

но на полигоне был. Кроме авто-
матов Калашникова, нам ничего 
не выдали, – говорит Александр, 
продолжая рассказ: – На предло-

жение сдаться от российских во-
еннослужащих командир приказал 
открыть огонь, но поскольку у нас 
закончились боеприпасы, мы от-
ступили. Бежали, кто куда мог. 
По полям. Так мы попали в плен. 
Отношение к нам здесь хорошее. 
У меня огнестрельное ранение, 
и мне даже первую помощь ока-
зали.

Александр Пикуленко при-
знаёт, что российские войска ра-
ботают слаженно и имеют сильное 
вооружение. В рядах же ВСУ мо-
ральный дух подорван.

– Фактически нас бросили на 
убой, – Все знают, что российские 

войска наступают. Зачем нас от-
правлять заведомо на смерть? – 
недоумевает он.

А командиры Юрия Ташкина, 
также попавшего в плен, отсижи-
вались в тылу, когда его подразде-
ление, отправленное на передовую 
со старым оружием в руках, было 
окружено.  

– Несколько раз постреляли, 
и всё, – так говорит он о прове-
дённой с ним перед отправкой на 
передовую подготовке.

– Обстановка такая, что люди 
готовы сложить автоматы и идти 
домой: не хотят воевать, – расска-
зывает военнослужащий ВСУ. – То, 
что пишут у нас в интернете и гово-
рят по ТВ, совсем не соответствует 
действительности. Мой совет всем 
украинцам: если хотите жить, ки-
дайте позиции. Российская артил-
лерия бьёт чётко и метко. 
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Юрий РОССОЛОВ 

Недавно с Камчатки в зону специ-
альной военной операции было от-
правлено 17 тонн помощи, в которую 
вошли предметы первой необходи-
мости, продукты питания и вода – 
питьевая столовая и лечебная – от 
местных производителей. Подобные 
акции проходят в крае вулканов на ре-
гулярной основе под эгидой различных 
организаций, обществ и объединений. 
Благодаря неравнодушным людям 
и грамотно выстроенной соответ-
ствующей работе, в первую очередь 
с участием руководства региона, 
с начала конфликта на передовую 
и на освобождённые подшефные тер-
ритории направлены тысячи тонн 
грузов различного назначения. И этот 
процесс продолжается, охватывая 
всё больше сфер и институтов, во-
влекая сотни новых людей в благород-
ную миссию и приближая тем самым 
нашу победу.

Как отметил Президент РФ 
Владимир Путин, поддержка со 
стороны близких и государства – 
ключевой момент мотивации для 
участников специальной военной 
операции. Глава государства ука-
зал, что военнослужащие должны 
чувствовать, что страна их поддер-
живает и понимает роль и миссию, 
которую они выполняют. 

Буквально с первых месяцев 
специальной военной операции 
жители края вулканов включились 
в работу по оказанию помощи сво-

им защитникам. Поначалу эти меры 
носили спорадический характер. 
Но впоследствии упорядочились, 
выстроились в систему и доросли 
до впечатляющих масштабов: тыся-
чи тонн различных грузов, десятки 
единиц техники, десятки, сотни ты-
сяч экземпляров специального обо-
рудования, средств, беспилотников, 
квадрокоптеров, комплектов инди-
видуальной защиты и другое. От-
правленным «за ленточку» письмам 
бойцам со словами поддержки счёту 
нет. Камчатка основательно стала на 
эти рельсы, соединяющие далёкий 
край с передовой, поддерживающие 
морально и материально отважных 
сынов полуострова, выполняющих 
задачи, поставленные Верховным 
Главнокомандующим РФ.

В первых числах августа по по-

ручению губернатора Камчатского 
края Владимира Солодова новую 
партию средств бронезащиты 
и оборудования доставили военно-
служащим батальона «Камчатка», 
а также бойцам Камчатской гвар-
дейской бригады морской пехоты. 
С прославленным соединением 
«чёрных беретов» читатели на-
шей газеты знакомы. Батальон 
«Камчатка» – совершенно новое 
именное подразделение, сформи-
рованное в соответствии с распо-
ряжением Президента РФ Влади-
мира Путина. Рождение батальона, 
его обеспечение проходили под 
личным контролем губернатора 
Камчатского края Владимира Со-
лодова. Все бойцы «Камчатки» при 
заключении контракта получили 
от края повышенную денежную 
выплату. После того как боевая 
единица была сформирована, её 
военнослужащие прошли боевое 
слаживание, различные виды под-
готовки на базе одной из воинских 
частей Приморья. По завершении 
этапа по решению Министерства 
обороны Российской Федерации 
личный состав «Камчатки» был 
передислоцирован и включён в со-
став 110-й отдельной мотострел-
ковой бригады. Правительством 
Камчатского края установлено 
взаимодействие с командованием 
соединения. Благодаря этому ре-
гиону удаётся оказывать всемер-
ную помощь и поддержку земля-
кам. Регион заботится о том, чтобы 
личный состав «Камчатки» был 

экипирован, вооружён специаль-
ными средствами, аппаратурой 
и оборудованием, что называется, 
по последнему слову.

– В этот раз мы привезли 71 
комплект средств индивидуальной 
бронезащиты и необходимые тех-
нические средства, предназначен-
ные для личного состава батальона 
«Камчатка», – подчеркнул первый 
заместитель руководителя админи-
страции губернатора Камчатско-
го края Алексей Кравченко. – Все 
комплекты бронезащиты сформи-
рованы индивидуально для каждого 
бойца. Камчатка выполняет все взя-
тые обязательства по обеспечению 
личного состава необходимыми ве-
щами.

Что же касается помощи гвар-
дейскому соединению морской пе-

хоты, в неё вошли квадрокоптеры, 
антидроновые ружья, тепловизион-
ные системы и другое оборудова-
ние, которое приобретено в соответ-
ствии с пожеланиями самих бойцов 
и их командования. Также недавно 
боевые подразделения «Камчатки» 
получили дальнобойный теплови-
зор для работы ночью, мобильную 
быстро разворачиваемую специаль-
ную систему и дальнобойную каме-
ру. Благодаря фонду «Будущее Кам-
чатки» в зону специальной военной 
операции доставлены автомобиль, 
200 маскировочных костюмов и 10 
миноискателей. Ранее фонд за-
купил и передал 600 комплектов 
брони для штурмовиков Камчат-
ского соединения морской пехоты. 
Как сказал руководитель админи-
страции губернатора Камчатского 
края Сергей Меркулов, оснащение 
камчатских военнослужащих про-
водится системно, в соответствии 
с рекомендациями офицеров и ко-
мандования подразделений, уча-
ствующих в спецоперации. 

Как уже не раз говорилось, 
в поддержке специальной воен-
ной операции, помощи военно-
служащим, участвующим в бое-
вых действиях по денацификации 
и демилитаризации сопредельного 
государства, а также жителям под-
шефных муниципальных образова-
ний на освобождённых территориях 
принимают участие различные слои 
населения. Никто не остался в сто-

роне: и простые работники, служа-
щие и бизнесмены, и пенсионеры, 
и подрастающее поколение в силу 
сил и возможностей делают всё для 
победоносного завершения спец-
операции и налаживания мирной 
жизни. 

С особым энтузиазмом к благо-

му делу подключилась молодёжь по-
луострова, которую отличает актив-
ная жизненная позиция. Юноши 
и девушки Камчатки принимают 
участие в различных мероприяти-
ях, связанных с поддержкой спец-
операции и помощью военнослу-
жащим. Они всегда в гуще событий, 
будь то патриотические акции или 

сбор помощи. К слову о помощи, её 
молодые активисты собирают как 
для бойцов на передовой, так и для 
жителей подшефных муниципаль-
ных образований на освобождён-
ных территориях. Они отслеживают 
прохождение груза до адресата, ко-
ординируют действия в части, каса-

ющейся количества и номенклату-
ры груза. Сейчас это делать намного 
легче: налажены логистика и связи. 
Тем не менее активисты продолжа-
ют держать руку на пульсе.

В начале августа главный спе-
циалист управления по делам мо-
лодёжи министерства развития 
гражданского общества и молодёжи 
Камчатского края Дарья Милора-
дович и руководитель «Молодой 
гвардии Единой России» Никита 
Тихенко посетили логистический 
центр по распределению помощи 
с Камчатки, открытый в Ростове-
на-Дону. 

– В центре находятся как лич-
ные посылки, так и общие грузы 
для наших ребят, – отметил Никита 
Тихенко. – Во время командировки 
мы проверили, как там организова-
на работа, отработали проблемные 
вопросы. 

Ранее руководитель админи-
страции губернатора Камчатского 
края Сергей Меркулов отмечал, что 
открытие логистического центра 
в Ростове-на-Дону способствовало 
систематизации отправлений для 
военнослужащих и жителей под-
шефных полуострову территорий. 

Своё отношение к спецопера-
ции, героям, защищающим нашу 
страну от неонацизма, жители Кам-
чатки стараются передавать и через 
красивое, доброе, вечное. В различ-
ных мессенджерах тиражируются 
стихи, посвящённые известным 
событиям. Появляются книги о ге-
роях спецоперации. Недавно одна 
такая книга вышла в свет. Автор 
Александр Смышляев рассказывает 

о Герое России старшем лейтенанте 
Александре Попове, уроженце Кам-
чатки, который отважно и дерзко 
сражался с неонацистами и погиб 
смертью храбрых, до конца выпол-
нив воинский долг.

Камчатка присоединилась 
к всероссийскому патриотическо-
му фотопроекту «Жёны героев». 
Правда, в краю вулканов задумку 
несколько расширили. С начала 
июля и по сей день на полуострове 
работает выставка «Семья героя», 
на которой представлены снимки 
жён и детей участников специаль-
ной военной операции. Сподвиж-
никами камчатского проекта ста-
ли уже известные читателю нашей 
газеты активные участники жен-
совета Камчатской гвардейской 
бригады морской пехоты, а также 
представители регионального ко-
митета семей воинов Отечества 
Юлия Кондрашина и Надежда Го-
голева.

С больших фотографий на нас 
смотрят вторые половинки от-
важных людей, избравших своим 
делом защиту Отечества. Это жен-
щины разных возрастов, с разны-
ми лицами, но в некоторых мо-
ментах с одинаковыми глазами, 
в которых читается и гордость за 
любимого, и печаль от разлуки или 
потери дорогого человека, и вну-
тренняя сила, и надежда. Надежда, 
что всё непременно закончится 
нашей победой. В этом героини 
не сомневаются, равно как и вся 
Камчатка.

Петропавловск-Камчатский

Благодаря фонду «Будущее Камчатки» в начале 
августа в зону специальной военной операции 
доставлены автомобиль, 200 маскировочных 
костюмов и 10 миноискателей

   
Камчатцы не сомневаются в положительном для России исходе 
специальной военной операции 
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Российские военнослужащие, выполняющие задачи специальной военной операции, 
знают, что по всей стране и за её пределами проходят масштабные акции в их поддержку. 
Бойцы искренне благодарят за тёплые слова и передают огромный привет на Родину. 

Vсё обязательно будет хорошо!

     
Украинские пропагандисты продолжают выдавать желаемое за действительное

   
Об этом рассказывают пленные военнослужащие вооружённых сил Украины

Всё, что так или иначе связано с Крымом, – 
излюбленная тема пропагандистов

Украинские солдаты призывают товарищей 
сложить оружие. Это, по их словам, 
единственно верное решение, которое сохранит 
им жизнь
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Во все времена успешное управле-
ние войсками напрямую зависело от 
оперативно принятого управлен-
ческого решения, в основе которого 
лежит всесторонний анализ раз-
нообразной информации. Тем более 
это актуально в нынешних условиях 
динамично меняющейся обстановки 
и большого массива данных, посту-
пающих из различных источников. 

Оперативно и качественно ре-
шать эти многоплановые задачи 
помогает современное электронное 
оборудование, объединённое в общие 
сети вычислительных центров. 
Уже 60 лет в интересах укрепле-
ния обороноспособности страны 
успешно функционирует «цифровой 
мозг» нашей армии – Главный вы-
числительный центр Вооружён-
ных Сил Российской Федерации. 
Накануне знаменательной даты 
представитель «Красной звезды» 
побывал в этом уникальном центре 
и узнал о славном прошлом и напол-
ненной важнейшими событиями 
сегодняшней жизни ГВЦ Воору-
жённых Сил РФ.

«Главный вычислительный 
центр сегодня – ключевое звено в 
обеспечении принятия эффектив-
ных управленческих решений по 
выполнению задач, возложенных 
как на Вооружённые Силы, так 
и на военную организацию госу-
дарства в целом. Личный состав 
Главного вычислительного цен-
тра достойно продолжает ратное 

дело отцов и дедов, постоянно со-
вершенствует теорию и практику 
военного управления, вносит ве-
сомый вклад в обеспечение оборо-
носпособности страны!» – такую 
оценку ГВЦ и его коллективу дал 
начальник Генерального штаба 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации – первый заместитель 
министра обороны РФ генерал ар-
мии Валерий Герасимов на торже-
ственной церемонии вручения Бо-
евого знамени ГВЦ Вооружённых 
Сил РФ 14 августа 2020 года.

Отсчёт своей насыщенной со-
бытиями истории центр ведёт 
с начала 60-х годов прошлого века, 
характеризовавшихся быстрым 
развитием средств электронно-
вычислительной техники и её ин-

тенсивным внедрением в воору-
жённых силах наиболее развитых 
стран мира.

В связи с этим в руководстве 
нашей страны и армии было ре-
шено идти в ногу со временем. И 
17 февраля 1962 года Совет Ми-
нистров СССР принял постанов-
ление о проведении комплекса 
мероприятий по установке и вводу 
в эксплуатацию электронно-вы-
числительной техники для Гене-
рального штаба и главных штабов 
видов Вооружённых Сил СССР. Во 
исполнение этого решения в авгу-
сте 1963 года был образован Ин-
формационно-расчётный центр 
Генерального штаба, с которого и 
ведёт свою летопись Главный вы-
числительный центр Вооружён-

ных Сил Российской Федерации. 
В первые годы существования 

происходило становление центра, 
зарождались технологии, позволя-
ющие автоматизировать рабочие 
процессы управлений Генераль-
ного штаба. В 1970 году после 
поступления новых ЭВМ отече-
ственного производства БЭСМ-4 
потенциал центра заметно уси-
лился, его переименовали в Вы-
числительный центр Генерального 
штаба.

В 1974 году в центре была уста-
новлена первая ЭВМ серии ЕС. 
Вскоре на вооружение поступило 
ещё несколько мощных ЕС ЭВМ 
в расширенной комплектации. 
В 1978 году центр вновь был пере-
именован, на этот раз в Главный 
вычислительный центр Генераль-
ного штаба Вооружённых Сил 
СССР.

В 1980–1990-е годы деятель-
ность ГВЦ стремительно изменя-

лась. Комплекс мер, в том числе 
введение новой операционной си-
стемы, позволил применять систе-
му виртуальных машин, что дало 
возможность одновременной рабо-
ты большому числу пользователей. 

В мае 1988 года в опытную 
эксплуатацию введена Информа-

ционно-расчётная система Гене-
рального штаба, обеспечивавшая 
круглосуточное информационное 
взаимодействие с военными окру-
гами. 

В последующие годы на смену 
ЕС ЭВМ пришли современные 
вычислительные комплексы боль-
шой производительности и персо-
нальные ЭВМ. Началось внедре-
ние информационных систем на 
базе локальных вычислительных 
сетей и удалённых автоматизиро-
ванных рабочих мест.

При переходе всех звеньев 
управления на современные ин-
формационные системы в 2011 
году ГВЦ получил нынешнее наи-
менование – Главный вычисли-
тельный центр Вооружённых Сил 
Российской Федерации.

За десятилетия сменилось не-
сколько поколений средств элек-
тронно-вычислительной техники 
и операционных систем. В ГВЦ 

активно осваивалось новейшее 
общее и специальные программ-
ное обеспечение, внедрялись пер-
спективные информационные 
технологии, эксплуатировались 
разнообразные образцы вычисли-
тельной техники в интересах орга-
нов военного управления.

Сегодня спектр выполняемых 
ГВЦ задач обеспечивает оператив-
ное решение вопросов, связанных 
с использованием современных 
средств автоматизации в условиях 
быстроменяющейся боевой обста-
новки.

Здесь служат и трудятся вы-
сококлассные специалисты, от-
ветственно подходящие к по-
рученному делу. Благодаря их 
профессионализму, самоотвер-
женности и верности долгу ГВЦ 
достойно прошёл сложные этапы 
становления, решая уникальные и 
нетривиальные задачи.

14 августа 2023 года Главный 
вычислительный центр Вооружён-
ных Сил Российской Федерации 
отмечает 60-летие со дня образо-
вания.

Поздравляем коллектив и ве-
теранов ГВЦ со знаменательной 
датой. Убеждены, что Главный 
вычислительный центр на многие 

десятилетия останется прочным 
фундаментом безопасности нашей 
Родины, будет продолжать вно-
сить весомый вклад в укрепление 
обороноспособности и обеспече-
ние безопасности нашего государ-
ства, с честью выполняя своё пред-
назначение!

  –     
Главный вычислительный центр Вооружённых Сил Российской Федерации отмечает 60-ю годовщину со дня образования

Спектр выполняемых ГВЦ задач обеспечивает оперативное решение 
вопросов, связанных с использованием современных средств 
автоматизации в условиях быстроменяющейся боевой обстановки

Роман БИРЮЛИН

По уже сложившейся традиции, по-
мимо статической части МВТФ 
«Армия-2023», стратегические 
ракетчики также примут актив-
ное участие в мероприятиях на-
учно-деловой программы форума. 
Её основу составят актуальные 
вопросы научной, инновационной 
деятельности, развития военной 
науки, техники и технологий, соз-
дания перспективного вооружения 
и техники. Об особенностях науч-
но-деловой программы с участием 
представителей РВСН рассказы-
вает председатель Военно-научного 
комитета Ракетных войск стра-
тегического назначения полковник 
Алексей КОВАЛЁВ.

– Алексей Михайлович, в каком 
формате на МВТФ «Армия-2023» 
будут участвовать РВСН? 

– В статической экспозиции 
посетители смогут увидеть технику 
и вооружение РВСН, а в демон-
страционно-выставочных павильо-
нах и конференц-залах получить 
исчерпывающую информацию и 
принять участие в круглых столах 
о перспективных разработках Ра-
кетных войск. 

Подчеркну, что в этом году Ра-
кетные войска стратегического на-
значения примут активное участие 
в мероприятиях научно-деловой 
программы МВТФ «Армия-2023». 
Её основу, как и в предыдущие 
годы работы форума, составят ак-
туальные вопросы научной, инно-
вационной деятельности, развития 
военной науки, техники и техноло-
гий, создания перспективного во-
оружения и техники. 

В рамках мероприятий научно-
деловой программы мы ожидаем 
обсуждение актуальных вопросов 
научной и инновационной дея-
тельности в Вооружённых Силах 
Российской Федерации в инте-
ресах нашего рода войск. По ито-
гам работы профильных специ-
алистов будут вырабатываться 
предложения заинтересованным 
органам военного управления, 
научно-исследовательским, кон-
структорским организациям, 
предприятиям ОПК по внедрению 
в производство достижений науки 
и техники – для модернизации су-

ществующих и создания перспек-
тивных образцов ВВСТ.

Ракетными войсками страте-
гического назначения будет пред-
ставлено восемь единиц техники 
РВСН – это станет самой масштаб-
ной экспозицией наших ВВСТ за 
всё время проведения форума. На 
ней, кстати, в этом году впервые 
будет показан широкой обществен-
ности уникальный по своим харак-
теристикам мобильный ракетный 
комплекс «Ярс».

– Как формировалась научно-де-
ловая программа РВСН в этом году?

– Научно-деловая програм-
ма была сформирована исходя из 
важности перспективных направ-
лений развития инновационных 
технологий. В том числе массово-
го внедрения беспилотных лета-
тельных аппаратов и технологий 
искусственного интеллекта прак-
тически во все сферы деятельно-
сти войск, а также повсеместной 
интеграции робототехнических 
комплексов различного назначе-
ния в структуру Вооружённых Сил 
Российской Федерации.

– Как с каждым годом разви-
вается научно-деловая программа 
форума?

– Хочу акцентировать внима-
ние на адаптивности тематики на-
учно-деловой программы форума: 
вынесенные в этом году на обсуж-
дение вопросы неоднократно рас-
сматривались как на этой, так и на 
других конгрессно-выставочных 
площадках. Ежегодно ведущие 
специалисты науки, образования 
и промышленности ведут монито-
ринг, проводят исследования, апро-
бируют и делятся результатами ис-
следований в наиболее актуальных 
областях науки и техники. 

– Действительно ли Военная 
академия РВСН стала первым во-
енным вузом, приступившим к под-
готовке офицерских кадров по про-

филю «Робототехника военного и 
специального назначения»?

– Академия сохраняет лиди-
рующие позиции среди военных 
вузов в вопросах организации обра-
зовательного процесса и квалифи-
кации её профессорско-преподава-
тельского состава. В соответствии 
с «обзором итогов подготовки на-
учно-педагогических кадров в вузах 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации» академия име-
ет самый высокий среди военных 

вузов научно-педагогический по-
тенциал, а также демонстрирует от-
личные результаты по подготовке 
кандидатов наук и общей эффек-
тивности работы адъюнктуры.

В Военной академии РВСН 
имени Петра Великого впервые 
в стране разработан ФГОС «Робо-
тотехника военного и специально-
го назначения», по которому уже 
готовят специалистов. В 2021/22 
учебном году подготовку студен-
тов по нему начали ведущие тех-
нические вузы страны.

В рамках научно-деловой про-
граммы форума кафедрой робо-
тотехники Академии РВСН ор-
ганизован круглый стол на тему  
«Применение робототехнических 
комплексов военного и специаль-
ного назначения».

На данном мероприятии будут 
рассматриваться вопросы, связан-
ные с обсуждением новейших раз-
работок в области робототехники, 
планируется представить опыт про-
ектирования, изготовления и экс-
плуатации мобильных робототех-
нических комплексов специального 
назначения, рассмотреть возмож-
ность и перспективы внедрения их 
в деятельность РВСН. Кроме того, 
будет проводиться обмен опытом 
по особенностям эксплуатации уже 
принятых на вооружение робото-
технических комплексов.

– Будут ли на данной площад-
ке выступать представители других 
видов и родов войск?

– МВТФ «Армия-2023» име-
ет большое значение как для Во-
оружённых Сил в целом, так и для 
каждого вида и рода войск. В фору-
ме примут участие представители 
Сухопутных войск, Воздушно-кос-
мических сил, Военно-Морского 
Флота, а также представители от-
дельных родов войск: Ракетных 
войск стратегического назначения, 
Воздушно-десантных войск.

Мероприятия научно-дело-
вой программы, организованные 
РВСН как наиболее высокотехно-
логичным родом войск, традици-
онно, вот уже девятый год вызы-
вают большой интерес не только 
у представителей Минобороны, но 
и у участников от гражданских ву-
зов и организаций.

Так, в этом году для участия 
в работе круглого стола академии 

заявилось порядка 200 участни-
ков из более чем 60 организаций. 
В связи с большим количеством 
желающих пришлось даже отдель-
ные организации включать в работу 
в удалённом режиме по средствам 
видео-конференц-связи. Учиты-
вая актуальность данной тематики 
в стенах академии ежегодно прово-
дится Всероссийская научно-техни-
ческая конференция «Управление 
сложными организационно-тех-
ническими системами и комплек-

сами на основе интеллектуальных 
технологий», где и продолжается 
активное обсуждение этих вопросов 
в этом же кругу участников.

– Какие мероприятия НДП тра-
диционно пользуются наибольшей 
популярностью у гостей и посетите-
лей МВТФ?

– Научно-деловая программа 
форума включает множество кру-
глых столов, брифингов, конфе-
ренций и так далее. Среди данных 
мероприятий наибольшей попу-
лярностью пользуются те, в кото-
рых демонстрируются достижения 
цифровых технологий, технологий 
искусственного интеллекта и бес-
пилотных систем в продукции во-
енного и двойного назначения.

Безусловно, наибольший ин-
терес у посетителей форума вы-

зывают мероприятия, на которых 
есть возможность лично познако-
миться с ведущими специалиста-
ми в различных научных областях, 
задать интересующие вопросы 
непосредственно разработчикам, 
руководителям, конструкторам, 
программистам по обсуждаемым 
направлениям не только в рам-
ках официальной дискуссии, но 
и в кулуарах. Вообще выделить 
какую-то конкретную тему или 
направление, пользующееся наи-
большим спросом и вызывающее 
повышенный интерес, практиче-
ски невозможно, ведь для каждого 
специалиста в той или иной об-
ласти исследуемые им вопросы и 
являются наиболее значимыми и 
важными, а учитывая широту ох-
вата научных направлений меро-
приятий форума, каждый находит 
интересующее направление.

Одно можно сказать с уверен-
ностью: на мероприятиях, органи-
зуемых по линии РВСН, конфе-
ренц-залы всегда полны.

– Уделено ли в рамках НДП вни-
мание молодёжи?

– Конечно. Ведь, как я уже 
говорил, мероприятия форума, 
и особенно научно-деловая про-
грамма, – уникальная возможность 
обмена опытом между молодыми 
учёными и ведущими специалиста-
ми в обсуждаемых областях. Кроме 
того, для молодёжи выступление на 
мероприятии такого уровня перед 
столь широкой аудиторией – это и 
возможность совершенствования 
своих методических навыков как 
докладчика, и апробация получен-
ных научных результатов самого 
высокого уровня.

Также хотелось бы обратить 
внимание и на следующий аспект. 
Одной из задач форума является во-
енно-патриотическое воспитание 
молодого поколения. Хотелось бы 
надеяться, что юноши, посетившие 

наши стенды, всерьёз заинтересу-
ются Ракетными войсками стра-
тегического назначения и сделают 
осознанный шаг в сторону правиль-
ного выбора будущей профессии.

– Как в рамках НДП будет осу-
ществляться обмен актуальной науч-
но-технической информацией между 
РВСН и ведущими научными коллек-
тивами страны? Есть ли такие меро-
приятия, которые вызывают особый 
интерес?

– Форум даёт уникальную воз-
можность собрать самый широкий 
круг заинтересованных лиц раз-
личного профиля – представите-
лей органов военного управления, 
предприятий и организаций обо-
ронно-промышленного комплекса, 
научно-исследовательских органи-
заций, высших учебных заведений, 
органов исполнительной и законо-
дательной власти.

Обмен опытом между РВСН и 
данными организациями будет осу-
ществляться в рамках научно-дело-
вой программы форума.

– Опыт прошлых лет участия 
в форуме в части вопросов, обсуж-

даемых за круглыми столами, как-то 
повлиял на развитие РВСН в целом?

– Дискуссии в рамках меро-
приятий научно-деловой про-
граммы форума позволили обсу-
дить актуальные задачи, касающие-
ся Ракетных войск стратегического 
назначения, и выработать опти-
мальные пути их решения, опре-
делить приоритетные направления 
развития техники и технологий 
в интересах разработки перспек-
тивных и модернизации существу-
ющих ракетных систем, рассмо-
треть вопросы внедрения в РВСН 
инновационных разработок, обсу-
дить направления  взаимодействия 
РВСН с оборонно-промышленным 
комплексом страны.

По опыту участия в форуме 
с 2015 по 2022 год многие вопросы, 

обсуждаемые на форуме, заверши-
лись открытием совместных НИР 
(научно-исследовательских работ) и 
заключением договоров о сотрудни-
честве с различными организациями, 
а результаты этих исследований, без-
условно, серьёзно влияют на техноло-
гическое развитие РВСН в целом.

– Какое значение для РВСН име-
ет участие в МВТФ «Армия-2023»?

– Участие РВСН в МВТФ «Ар-
мия-2023» позволит определить 
пути развития многих компонентов 
нашего рода войск, а также созда-
ние перспективного ракетного во-
оружения. 

Для РВСН, равно как и для дру-
гих видов и родов войск, форум, 
на мой взгляд, является универ-
сальной площадкой, позволяющей 
организовать взаимодействие с ис-
полнителями и разработчиками 
продукции ОПК, поступающей на 
вооружение, установить научные 
и творческие связи с ведущими 
специалистами по ключевым на-
правлениям совершенствования и 
укрепления обороноспособности 
страны.

В рамках научно-деловой программы форума кафедрой робототехники 
Военной академии РВСН имени Петра Великого организован круглый 
стол на тему «Применение робототехнических комплексов военного 
и специального назначения»

    
Участие Ракетных войск стратегического назначения в Международном военно-техническом форуме «Армия-2023» позволит 
определить пути развития многих компонентов РВСН, а также создание перспективного ракетного вооружения

Полковник Алексей КОВАЛЁВ.
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Юрий БЕЛОУСОВ 

С начала августа в стенах учебной 
части военного учебного центра 
(ВУЦ) имени Героя Советского Со-
юза Б.Г. Россохина при Уральском 
федеральном университете стар-
товал этап подведения итогов 
вой сковой стажировки и учебных 
сборов граждан из числа студентов 
вуза, проходящих обучение по про-
граммам военной подготовки для 
военной службы по контракту на 
воинских должностях, подлежащих 
замещению кадровым составом, 
а также обучающихся по програм-
мам подготовки сержантского 
и офицерского состава запаса.

В ходе встречи с курсантами 
начальник военного учебного цен-
тра полковник Юрий Самохвалов 
особо отметил, что ещё один этап 
войсковой практики соискателей 
армейских погон прошёл в полном 
объёме, без замечаний и, судя по 
поступившим в ВУЦ откликам ко-
мандного состава воинских частей, 
с высокой результативностью для 
личного состава по профильным 
войсковым направлениям.

Стоит заметить, что мнения 
представителей войсковых фор-
мирований – это хоть и достаточ-
но весомая, но всё же составная 
часть из объёма аттестации ста-
жёров ВУЦ за отчётный учебн ый 
период. По словам начальника 
учебной части – заместителя на-
чальника воен ного учебного цен-
тра полковника Ивана Донченко, 
итоговые выводы об уровне теку-
щей подготовки каждого из позна-
комившихся в 2023 году с жизнью, 
бытом и учебно-боевой составля-
ющей стажировок и сборов кур-
сантов будут сделаны лишь в пред-
стоящем сентябре, по результатам 
скрупулёзного анализа практи-
ческих показателей личного со-
става в учебно-практических дис-
циплинах и на основании оценок 
руководителей стажировавшихся 
групп. Однако, как отметил в ходе 
встречи полковник Донченко, ряд 
предварительных аспектов можно 
озвучить уже сейчас.

Но для начала немного инфор-
мации: этим летом в воинские ча-
сти выезжало более 300 курсантов 
уральского ВУЦ, проходящих об-
учение по 11 войсковым специ-
ализациям. У себя их принимали 
воинские коллективы восьми гар-
низонов Центрального военного 
округа: в их числе Абаканский, 
Новосибирский, Еланский, Ека-
теринбургский и Энгельсский. 
Объём предварительной работы 
был немалым. Порядка двух ме-
сяцев посредством телефонной 
связи и электронной почты с каж-
дым из ответственных лиц при-
нимавшей стороны велись согла-
сования, производились расчёты, 
делались уточнения по десяткам 
направлений, и всё для того, что-
бы несколько недель пребывания 
курсантов в воинских коллективах 
обернулись пользой как для хозя-
ев, так и для их гостей.

Важнейшим отличительным 
моментом этого года в этапе войс-
ковой практики курсантов пред-
ставитель учебной части ВУЦ при 
УрФУ считает то, что наставни-
ками на учебно-тренировочных 
местах выступали, как правило, 
военнослужащие, вернувшиеся 

в пункты постоянной дислокации 
из зоны проведения специальной 
военной операции. В ряде случа-
ев в их числе были даже отпуск-
ники, прибывшие в пункты по-
стоянной дислокации на побывку 
и изыскавшие возможность не 
только встретиться со стажёрами, 
но и провести для них полигон-
ные мастер-классы в соответствии 
с сутью известного изречения: 
учить тому, что необходимо в ре-
альном бою. 

Такими дисциплинами стали 
в первую очередь огневая и так-
тическая подготовка, занятия по 
маскировке на местности, такти-
ческой медицине, безопасному 
преодолению проходов в участках 

минных заграждений, вождению 
боевых машин и иных транспорт-
ных средств. Для этого, едино-
душно отмечают руководители 
курсантских команд, в интересах 
намеченных занятий на местах 
был предоставлен необходимый 
объём боеприпасов, горючего для 
техники, образцы стрелкового 
оружия и вооружения, спецсред-
ства для спортивной, инженерной 
подготовки, связи, прыжков с па-
рашютом и занятий по РХБЗ.

В подтверждение сказанному 
полковник Иван Донченко привёл 
ряд примеров:

– Курсанты тольяттинской 
группы впервые совершили прыж-
ки с парашютом. Большинство 
парней записало на свой счёт сра-
зу по три покидания вертолёта. 
Но могло быть больше, если бы 
не подвела «небесная канцеля-
рия». На фоне прошлых лет это 
знаковый показатель. В Еланском 
гарнизоне специалисты военно-
медицинской практики провели 
с курсантами сверх расчётных за-
данной программы ряд дополни-
тельных занятий по тактической 
медицине: не только знакомили 
юношей с содержимым медицин-
ских сумок, но и рассказывали 
о правилах использования мед-
средств и препаратов, учили де-
лать перевязки условно раненым, 
демонстрировали способы транс-
портировки с поля боя «попавшего 

под обстрел противника» военно-
служащего, доводили временные 
рамки оказания экстренной по-
мощи и доставки пострадавшего 
в ближайшее полевое военно-ме-
дицинское учреждение. 

Но больше всего, по словам 
начальника учебной части – за-
местителя начальника ВУЦ при 
УрФУ, повезло будущим кадровым 
офицерам, кто проходил учебные 
сборы в Энгельсском гарнизоне. 
Там курсантам довелось в букваль-
ном смысле проявить себя в рай-
оне выполнения реальных задач, 
где было место участию в несе-
нии бое вого дежурства по охране 
и обороне района ответственно-
сти, ведению опытной отработки 

поступавших задач под руковод-
ством начальника дежурной смены 
в составе сокращённого боевого 
расчёта зенитно-ракетного диви-
зиона, а также побывать в роли 
стажёра-помощника начальника 

боевого расчёта зенитно-ракетно-
го артиллерийского дивизиона. 

Неудивительно, что по итогам 
сдачи на местах итоговой атте-
стации, выстроенной по экзаме-
национному принципу и вобрав-

шей в зачётные билеты вопросы 
по таким учебным дисциплинам, 
как военно-техническая, военно-
специальная, тактическая под-
готовка, отработка практических 
вопросов и другим, результаты 

представителей ВУЦ при УрФУ 
были достойными – с усреднён-
ной долей хороших и отличных 
оценок. Но были и по-настоящему 
блестящие показатели. Напри-
мер, группы уральцев в Тольятти 
и Новосибирске прошли итоговую 
аттестацию на отлично в полном 
составе. 

В папках с отчётными доку-
ментами курсантов можно встре-
тить отклики с изложением впе-
чатлений о полученном опыте 
пребывания в войсках. Описывая 

личное участие в учебно-боевой 
работе, на выражение эмоций ре-
бята не скупились. Судите сами. 
Вот, к примеру, выдержка из за-
меток курсанта танкового профи-
ля Данилы Давыдова: «Я в боевой 
машине на стартовой линии. Через 
шлемофон связь с командиром. 
Проходят секунды, и уже мчу по 
полигонной  трассе с препятстви-
ями. Двигатель мерно рокочет 
где-то за спиной. Чувствую, как 
техника разговаривает со мной. 
Преодолевая дистанцию, я уже 
слился с боевой машиной в одно 
целое! Осознаю, что мне нравится 
этот лязг гусениц, рокот двигателя. 
Финиш. Но не хочется покидать 
боевое отделение, которое за столь 

короткое время успело стать мне 
родным».

Офицеры учебной части ВУЦ 
отмечают, что в числе вчерашних 
стажёров не встретили разочаро-
ванных курсантов.

Как оказалось, не было таких 
и в среде командного состава при-
нимавшей уральцев стороны. На-
оборот, в информационных сооб-
щениях в адрес руководства ВУЦ 
при УрФУ войсковые офицеры 
выражали благодарность стажёрам 
за инициативность и наработан-
ную в процессе обучения в вузе 
техническую грамотность. Так, из 
Абакана сообщили, что «курсанты 
в добровольном порядке оказали 
существенную помощь в техниче-
ском обслуживании вооружения 
и военной техники подразделений 
группы дивизионов. Они приня-
ли участие в восстановлении ис-
правности грузового автомобиля 
ГАЗ-66, был проведён ремонт све-
товой сигнализации автомобиля 
МАЗ-537, оказана техническая по-
мощь в подготовке универсальной 
передвижной вышки комплекса 
ПВО». В Еланском гарнизоне пар-
ни приняли участие в обслужива-
нии техники учебно-боевой груп-
пы подразделения. Из Удмуртии 
сообщили, что «курсанты в ходе 
войскового экзамена показали 
высокий уровень практической 
и теоретической подготовки», за 
что командование части «выра-

жает благодарность офицерскому 
составу кафедры инженерной под-
готовки ВУЦ».

«Но это не значит, что в дело 
дальнейшего развития программы 
подготовки курсантского соста-
ва ВУЦ нам уже нечего предло-
жить, – поясняет полковник Иван 
Донченко. – Сентябрьское подве-
дение итогов очертит круг новых 
задач и тем на перспективу. Но 
уже сейчас от себя я готовлю ряд 
предложений о наращивании ин-
формационных направлений, ба-
зирующихся на опыте, выносимом 
российскими военнослужащими 
из районов спецоперации. Тем бо-
лее что необходимых для этого ис-
точников у нас предостаточно».

В их числе начальник учебной 
части имеет ввиду семерых офи-
церов-преподавателей коллекти-
ва, непосредственных участни-
ков спецоперации. А ещё в конце 
прошлого года группа преподава-
телей военного учебного центра 
в течение трёх месяцев на Елан-
ском и Свердловском полигонах 
готовила граждан, призванных 
в рамках частичной мобилизации. 
Плюс к этому берутся в расчёт 
тесные связи, поддерживаемые 
офицерами кафедр со своими вос-
питанниками, которые в насто-
ящий момент успешно решают 
задачи в боевых условиях. При-
чём успешно — это скромно ска-
зано. На текущий момент порядка 
трёх десятков выпускников ВУЦ 
при УрФУ разных лет за отличия 
в бое вых действиях удостоены го-
сударственных наград; многие де-
сятки – ведомственных. Так что 
базовый арсенал выбранных на-
правлений в новом учебном году 
может стать в ВУЦ при УрФУ до-
стойным подспорьем программе 
подготовки завтрашнего кадрово-
го состава военного ведомства.

Екатеринбург

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В летний период студенты Казан-
ского федерального университе-
та и биологического факультета 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета посетили 
научно-исследовательский центр 
(НИЦ) Военно-медицинской акаде-
мии, экскурсия в котором расшири-
ла знания обучающихся в области 
психофизиологии и биомедицины, 
а также позволила установить но-
вые научные связи.

В научно-исследовательском 
отделе (обитаемости) юношам 
и девушкам показали психофи-
зиологический «НС-психотест», 
который позволяет провести 
оценку эмоциональных, волевых 
и интеллектуальных качеств че-
ловека для выяснения готовности 
специалиста к выполнению задач 
в условиях повышенного влияния 
стресс-факторов, а также разрабо-
тать рекомендации, направленные 
на обеспечение функциональной 
надёжности профессиональной 
деятельности. Кроме того, обо-
рудование позволяет изучить 
психофизиологические и психо-
логические свойства и функции 

организма у пациентов с различ-
ной патологией или провести те-
сты для клинических испытаний 
лекарственных средств.

Новое направление работы на-
учно-исследовательского центра – 
изучение влияния утомления на 

речь и поведенческие реакции 
человека. О создании методов не-
инвазивной диагностики утомле-
ния специалистов опасных про-
фессий, требующих длительной 
сосредоточенности, студентам 
рассказали в лаборатории речевой 
диагностики.

Большой интерес вызвал у бу-
дущих психофизиологов термоба-
рокомплекс «Табай», уникальная 
климатическая камера, которая 
позволяет моделировать различ-
ные факторы окружающей среды: 
давление воздуха в условиях вы-

сокогорья, температуру воздуха от 
-70 до +100 и так далее. Специали-
сты изучают на «Табае» процессы 
адаптации организма в экстре-
мальных условиях среды, а также 
проводят тренировки людей, вы-
полняющих работы в условиях вы-

сокогорья, пустыни, жаркого или 
холодного климата.

В отделе медико-биологи-
ческих исследований студенты 
побывали в морфологической 
лаборатории, где им показали обо-
рудование для автоматизирован-
ной подготовки гистологических 
препаратов, а также представили 
процесс амплификации в лабора-
тории ПЦР-диагностики. Гости 
ознакомились с аналитическим 
оборудованием (жидкостные хро-
матографы, масс-спектрометры), 
оборудованием для высокопро-

изводительного секвенирования 
ДНК и РНК, а также с конфокаль-
ными и электронным микроско-
пами. 

Также студенты на себе испы-
тали новые образцы обмундирова-
ния и экипировки военнослужа-
щих, которые проходят испытание 
в НИЦ. 

В заключение экскурсии сту-

дентов пригласили в святая святых 
всех психофизиологов – на кафе-
дру, где работал Иван Петрович 
Павлов. Для них был открыт ка-
бинет нобелевского лауреата, где 
бережно собраны вещи великого 
учёного, а также оборудование, 
на котором Павлов проводил свои 
знаменитые опыты.

Проведение экскурсии в науч-

но-исследовательский центр ака-
демии позволит студентам опреде-
литься с узкой профессиональной 
специальностью. Кроме того, спе-
циалисты академии пригласили 
студентов и будущих магистров 
принять участие в некоторых на-
учных исследованиях, которые 
проводит Военно-медицинская 
академия.

Наставниками на учебно-тренировочных местах 
выступали, как правило, военнослужащие, 
вернувшиеся в пункты постоянной дислокации 
из зоны проведения специальной военной 
операции

   
Курсанты военного учебного центра при Уральском федеральном 
университете продемонстрировали высокий уровень профильной 
подготовки

 
Военно-медицинская академия имени С.М. Кирова активно сотрудничает 
с ведущими высшими учебными заведениями страны

Большой интерес вызвал у будущих 
психофизиологов термобарокомплекс «Табай», 
уникальная климатическая камера, которая 
позволяет моделировать различные факторы 
окружающей среды
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Олег ФАЛИЧЕВ 

Небольшая африканская страна, 
о которой прежде мало кто знал, сей-
час неожиданно оказалась в центре 
мирового внимания. Речь о располо-
женной в Западной Африке Республи-
ке Нигер, в которой к власти пришли 
военные. Как это произошло? Почему 
столь нервная реакция у объединён-
ного Запада во главе с США? На эти 
и другие вопросы в интервью «Крас-
ной звезде» ответил известный по-
литолог доктор экономических наук 
Владимир ВАСИЛЬЕВ, главный на-
учный сотрудник Института США 
и Канады РАН.

– Владимир Сергеевич, давайте 
прежде всего напомним читателям, 
что это за государство – Нигер. По-
чему в нём произошло то, что одни 
называют переворотом, другие – за-
кономерным итогом национально-ос-
вободительной борьбы народа за свою 
независимость и суверенитет?

– Нигер – одна из самых бед-
ных стран мира, стабильно занима-
ющая последнее место по индексу 
человеческого развития. Более 80 
процентов её территории располо-
жено в пустыне Сахара. Остальная 
часть занята полупустыней Сахель, 
которая постоянно находится под 
угрозой засухи. Население числен-
ностью более 23 миллионов человек 
сосредоточено на крайнем юге и за-
паде страны. Более 90 процентов 
принадлежат к негроидной расе. 
Основные отрасли экономики – 
сельское хозяйство и добыча полез-
ных ископаемых, главным образом 
урана. Есть месторождения желез-
ной руды, фосфоритов, угля, олова, 
вольфрама, тантала, молибдена, зо-
лота, марганца. 

До минувших событий Нигер 
находился под фактическим про-
текторатом Франции. Когда в 1958 

году произошёл первый кризис 
французской колониальной им-
перии, президент Шарль де Голль 
предложил африканским колониям 
на выбор полную независимость 
либо самоуправление в составе 
Франции. По итогам голосования 
Нигер стал автономной республи-
кой французского сообщества. 
С 2 апреля 2021 года до последних 
событий главой государства там был 
президент Мохаммед Базум. 

– А 26 июля он был отстранён от 
власти. Как это произошло и почему?

– Согласно опубликованным 
сообщениям, в среду, 26 июля, сол-
даты из президентской гвардии 
Нигера заблокировали здание, где 
находится офис Базума, а команду-
ющий гвардией генерал Абдурахман 
Тчиани объявил себя председателем 
национального совета спасения ро-
дины. По сути, произошла нацио-
нальная революция, а не «мятеж во-
енных», как пытаются представить 
ситуацию некоторые. 

Дело в том, что отстранённый 
от власти президент считался став-
ленником Парижа и встроил страну 
в фарватер политических интересов 
Франции. Так называемый консти-

туционный строй, который суще-
ствовал, был лишь декорацией. На-
род бедствовал. Достаточно сказать, 
что в Нигере один из самых высоких 
показателей смертности, мужчины 
доживают всего до 52 лет. Во Фран-
цию по бросовым расценкам (в не-
сколько раз ниже рыночной цены) 
уходила добываемая урановая руда – 
основной валютный товар страны.

Представители новой власти 
сразу же заявили, что экономика 
должна работать на свой народ. Что-
бы население получало выгоду от 
эксплуатации природных ресурсов, 
развития сельского хозяйства. Се-
годня в повестку дня стала выработ-
ка продуманной стратегии развития 
его экономики в интересах народа 
Нигера, а не транснациональных 
корпораций. И его армию в этом 
поддержало более 80 процентов на-
селения.

– За последние 20 лет в разных 
странах Африки произошло более 
десятка госпереворотов. В том же 
Нигере их было до этого пять или 
шесть. Почему же теперь на Западе 
оказалась такая нервная реакция на 
произошедшее? 

– Вы правы, только с 2008 года 
в Западной Африке осуществлено 
как минимум 10 госпереворотов, 
в частности в Буркина-Фасо (2014, 
2015, 2022), Гамбии (2014), Гвинее 
(2021), Мавритании (2008), Мали 
(2012, 2020, 2021). В чём особен-
ность событий в Нигере? Смена 
власти в этой республике была осу-
ществлена без участия американ-
ских и французских спецслужб.

В западных столицах опасают-
ся, что Нигер станет примером для 

подражания. Тем более что на Чёр-
ном континенте всё более набирает 
силу стремление самостоятельно 
определять свою судьбу, свободно 
выстраивать отношения с партнё-
рами. Кстати, это показал недавний 
Петербургский международный 
экономический форум, в котором 
приняли участие представители 
многих африканских стран, и вто-
рой саммит Россия – Африка.

Есть у западных стран и чисто 
экономический интерес. Они не хо-
тят допустить потери контроля над 
урановыми рудниками, другими 
богатыми месторождениями. Фран-
ция, например, в случае перепро-
филирования поставок урана может 
очень сильно пострадать, поскольку 
40 процентов урановой руды посту-
пает туда из Нигера. 79 процентов 
электроэнергии вырабатывают ра-
ботающие на этом уране француз-
ские АЭС. 

– Насколько вероятен военный 
сценарий?

– Трудно сказать. Пока Эко-
номическое сообщество стран За-
падной Африки (ECOWAS), кото-
рое осудило смену власти в Нигере 

и потребовало вернуть к исполне-
нию своих обязанностей Базума, не 
спешит переходить к радикальным 
мерам. Хотя оно, по сути, выдвину-
ло ультиматум новым властям Ниге-
ра, дав им неделю для восстановле-
ния ситуации, в противном случае 
введёт войска. Но неделя прошла, 
а никто в Нигер не вторгся. Встре-
ча начальников генштабов воору-
жённых сил государств ECOWAS, 
посвящённая ситуации в Нигере 
и возможным контрмерам, пройдёт, 

как ожидается, в Гане – возможно, 
уже 14 августа.

Новые власти Нигера объяви-
ли о приведении вооружённых сил 
страны в полную боевую готовности 
и своей решимости дать отпор ино-
странной интервенции. Действия 
новых властей поддерживает боль-
шинство населения страны. Вполне 
вероятно, что военные раздадут ору-
жие населению в случае вторжения. 
Новую власть в Нигере поддержали 
Мали, Буркина-Фасо, Алжир и ряд 
других стран, объявив, что нападе-
ние на Нигер будет считаться напа-
дением на них. 

– А какова позиция США 
и Франции? 

– США располагают в Нигере 
крупной базой для разведыватель-
ных беспилотников. Она находится 
в городе Агадесе и представляет со-
бой центр для ведения наблюдения за 

территориями Западной Африки, где 
наблюдается распространение джи-
хадистских идей среди приверженцев 
ислама. Там же размещены военнос-
лужащие космических сил и авиа-
отряда объединённого центра специ-
альных операций. Вашингтон явно 
заинтересован в сохранении своего 
военного присутствия в этой стране. 
Скорее всего, об этом и шла речь во 
время недавней поездки исполняю-
щего обязанности первого замести-
теля госсекретаря США Виктории 
Нуланд в Ниамею, столицу Нигера.

Что касается Франции, то сей-
час она готовится вывести из Ни-
гера в соседний Чад свой весьма 
ограниченный контингент – около 
40 солдат, дислоцированных на се-
вере страны. Власти Нигера денон-
сировали 3 августа все подписанные 
с Парижем соглашения в области 
обороны и безопасности. 

Мария ТОМИЛЕНКО 

В Сирийской Арабской Республике 
продолжается работа, направленная 
на невоенное разрешение конфликта 
и оказание всесторонней помощи си-
рийским гражданам в восстановле-
нии мирной жизни. На днях россий-
ской стороной были проведены две 
гуманитарные акции в провинциях 
Алеппо и Деръа, в ходе которых нуж-
дающимся местным жителям вы-
дана гуманитарная помощь общим 
весом 5424 килограмма.

Всего с начала процесса уре-
гулирования организованы и про-
ведены 3555 гуманитарных акций. 
Сирийским гражданам доставлено 
и распределено 7458,4 тонны про-
довольствия, бутилированной воды 
и предметов первой необходимости.

Продолжается выполнение по-
ложений российско-турецкого ме-
морандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября 2019 года. 
Состоялось совместное российско-
турецкое патрулирование в провин-
ции Алеппо по маршруту Джарих-
Эль-Фаукани – Кула и обратно.

Проведено патрулирование под-
разделениями российской военной 
полиции в провинции Ракка по 
маршруту Айн-Иса – Эль-Тервазия 
и обратно, в провинции Хасеке 

по маршруту Камишлия – Телль-
Дхахаб и обратно, в провинциях 
Хасеке и Ракка по маршруту Телль-
Тамр – Эль-Тервазия и обратно.

Российской стороной продол-
жено осуществление контроля за 
соблюдением режима прекращения 
боевых действий между враждую-
щими сторонами. Как сообщил на 
брифинге 12 августа заместитель 
руководителя российского Цен-
тра по примирению враждующих 
сторон в САР контр-адмирал Ва-
дим Кулить, за прошедшие сутки 
в Идлибской зоне деэскалации за-
фиксировано два обстрела пози-
ций сирийских правительственных 
войск со стороны террористической 
группировки «Джебхат ан-Нусра» 
(запрещена в РФ) в провинции Ла-
такия. В районе населённого пункта 
Аль-Хаттур-Тахтани группой бое-
виков численностью до 10 человек 
при поддержке миномётного и ар-
тиллерийского огня предпринята 
попытка прорыва передней линии 
обороны правительственных войск. 
Нападение отражено, позиции 
удержаны. В ходе боестолкновения 
погибли два сирийских военнослу-
жащих.

Авиация так называемой между-
народной антитеррористической 
коалиции во главе с США продол-
жает создавать опасные ситуации 

в небе Сирии, осуществляя полёты 
в нарушение протоколов декон-
фликтации и с нарушением воздуш-
ного пространства Сирии. По дан-
ным российского ЦПВС, за сутки 
со стороны коалиции зафиксиро-

вано 14 случаев нарушения прото-
колов деконфликтации от 9 декабря 
2019 года, связанных с несогласо-
ванными с российской стороной 

полётами беспилотных летательных 
аппаратов. В районе Эт-Танф за 
сутки зафиксировано 18 наруше-
ний четырьмя парами истребителей 
F-35, двумя парами истребителей 
«Тайфун», двумя парами истребите-

лей «Рафаль» и двумя многоцелевы-
ми БпЛА MQ-1C.

11 августа с 02.13 до 02.20 дву-
мя российскими самолётами Су-34 

и двумя Су-35 в ходе выполнения 
планового полёта в районе Эт-Танф 
фиксировалось воздействие на них 
системами наведения, что привело 
к автоматическому срабатыванию 
бортовых комплексов обороны. Эти 
же самолёты подверглись радиоло-
кационным воздействиям со сторо-
ны двух истребителей F-35.

«Подобными действиями коа-
лиция продолжает создавать опас-
ные предпосылки авиационных ин-
цидентов и происшествий, а также 
обостряет обстановку в воздушном 
пространстве Сирии», – заявил 
контр-адмирал Вадим Кулить.

* * *
Правительство САР 6 августа 

подтвердило разрешение ООН ис-
пользовать два погранперехода – 
Баб ас-Салям и Ар-Раи – ещё на три 
месяца, до 13 ноября, для трансгра-
ничной доставки гуманитарной по-
мощи. 

По оценке МИД России, та-
кое решение в сочетании с анало-
гичным разрешением Дамаска на 
функционирование третьего КПП 
(Баб аль-Хава) и общим одобрени-
ем всех внутренних гуманитарных 
операций призвано обеспечить 
оказание комплексного содействия 
нуждающимся и пострадавшим 
после землетрясения 6 февраля си-

рийцам без дискриминации и поли-
тизации в соответствии с нормами 
и принципами международного гу-
манитарного права.

«В Москве приветствуют дан-
ные шаги Дамаска, призывают 
к мобилизации международной 
поддержки САР, прежде всего к сня-
тию незаконных односторонних за-
падных санкций, препятствующих 
гуманитарной деятельности в Си-
рии, – говорится в сообщении МИД 
России. – На этом фоне решение 
Вашингтона не продлевать действие 
генеральной лицензии 23, выдан-
ной после землетрясения 6 февраля, 
вызывает разочарование и требует 
осуждения». 

Российская сторона исходит из 
того, что все соответствующие во-
просы решаются и будут решать-
ся в рамках прямого диалога ООН 
с Дамаском без внешнего вмеша-
тельства, как это делается во всех 
страновых кризисных ситуациях. 

В свою очередь МИД Сирии 
выступило с заявлением, в котором 
указало, что вооружённые силы 
США несут ответственность за про-
исходящую военную эскалацию на 
востоке Сирии, где активизирова-
лись банды террористической груп-
пировки «Исламское государство» 
(запрещена в России). 

«Американские войска спонси-
руют террористов, которые учинили 
10 августа расправу над сирийскими 
военнослужащими, попавшими 
в засаду в провинции Дейр-эз-
Зор, – отмечается в документе. – 
Эта преступная вылазка совершена 
теми, кого используют США в ка-
честве инструмента для реализации 
своих замыслов в отношении Си-
рии и всего региона».

Австралия
ЗАКУПАЮТ ЮЖНОКОРЕЙСКИЕ 
БМП

Заключён контракт на постав-
ку австралийской армии 129 бое-
вых машин пехоты AS21 Redback 
в 2027–2028 годах. Представленная 
южнокорейской группой Hanwha 
машина AS21 Redback одержала 
победу в тендере на перспектив-
ную гусеничную БМП. Новые ма-
шины будут собираться в Австра-
лии на предприятии, строящемся 
в рай оне Джелонга, портового го-
рода на юго-востоке континента. 
В исполнении для Австралии юж-
нокорейская БМП имеет боевой 
вес 42 тонны, развивает скорость 
до 65 км/ч на цельнорезиновых гу-
сеницах, её запас хода – до 520 км, 
мощность двигателя – 1000 л.с. 
Экипаж машины – три челове-
ка, она вмещает до восьми пехо-
тинцев в противоминных крес-
лах. В башне установлена 30-мм 
пушка со спаренным 7,62-мм пу-
лемётом и встроенной пусковой 

установкой для двух ПТУР Rafael 
Spike-LR2. 

«Примечательно, что эти боевые 
машины пехоты будут поставлены 
примерно в то же время, что и но-
вые ракетные комплексы HIMARS 
и десантные катера Army Landing 
Craft, что отражает стремление стра-
тегического обзора обороны мини-
стерства обороны к трансформации 
сухопутных войск для проведения 
прибрежных манёвренных опера-
ций», – заявил министр оборон-
ной промышленности Австралии 
Пэт Конрой. Закупка БМП AS21 
Redback стала вторым австралий-
ским контрактом на закупку юж-
нокорейского вооружения. Ранее, 
в декабре 2021 года, было заключено 
соглашение на поставку австралий-
ской армии 30 155-мм самоходных 
гаубиц К9 Thunder (AS9). Сборка 
этих орудий будет вестись также 
в Джелонге.

КНДР
ПРОВЕДЕНО РАСШИРЕННОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
ВОЕННОГО КОМИТЕТА ТПК

Центральное телеграфное агент-
ство Кореи (ЦТАК) сообщило, 
что Центральный военный коми-
тет (ЦВК) Трудовой партии Кореи 
(ТПК) под председательством ли-
дера КНДР Ким Чен Ына обсудил 
план создания усиленных фрон-
товых оперативных групп, а также 

подготовку к параду по случаю 75-й 
годовщины основания республи-
ки 9 сентября. «На заседании ЦВК 
рассмотрены проект формирования 
укреплённых фронтовых опера-
тивных групп, способных сдержать 
и уничтожить противника благо-
даря полному военно-стратегиче-
скому, тактическому превосходству 
и преимуществу в вооружённых 
силах в случае чрезвычайной ситу-
ации, а также их оперативные зада-
чи», – информирует ЦТАК. Заседа-
ние ЦВК ТПК прошло 9 августа.

«Центральный военный коми-
тет ТПК созвал расширенное засе-
дание, чтобы обсудить важнейшие 
вопросы по дальнейшей последо-
вательной подготовке армии к вой-
не в ответ на сложившуюся на Ко-
рейском полуострове серьёзную 
военно-политическую ситуацию. 
Товарищ Ким Чен Ын глубоко 
обобщил и проанализировал теку-
щее положение дел на Корейском 
полуострове, выступил с программ-
ной заключительной речью о даль-
нейшем наступательном ускорении 
подготовки армии к войне», – отме-
чается в сообщении. Лидер КНДР 
подчеркнул необходимость «уве-
личения мощных ударных средств, 
предназначенных для сдерживания 
войны, а также наращивания уси-
лий по оперативному размещению 
таких средств в боевом порядке во 
всех частях». Ким Чен Ын распо-
рядился «динамично продвигать 

работу по массовому производству 
всех видов вооружений с учётом 
оперативных запросов модернизи-
рующейся армии».

По сообщению ЦТАК, вице-
маршал Ли Ён Гиль назначен новым 
начальником генштаба Корейской 
народной армии. Соответствующее 
решение было принято в ходе за-
седания Центрального военного 
комитета ТПК. «На заседании ге-
нерал армии Пак Су Ир освобождён 
от должности начальника генштаба. 
Вице-маршал Ли Ён Гиль назначен 
новым начальником генштаба», – 
отмечается в сообщении.

Польша
ПРОДОЛЖАЮТ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ КИЕВСКИЙ 
РЕЖИМ

Председатель государствен-
ного оборонного концерна PGZ 
(Polska Grupa Zbrojeniowa) Себа-
стьян Хвалек заявил, что механики 
из Польши занимаются ремонтом 
повреждённых самоходных артил-
лерийских установок «Краб» непо-
средственно на территории Украи-
ны, куда было отправлено 18 гаубиц. 
«Наши мобильные группы имеют 
возможность проводить простой ре-
монт в полевых условиях непосред-
ственно на линии фронта, в случае 
более серьёзных повреждений ре-
монт производится на украинских 
ремонтных предприятиях, а ма-

шины, которым необходимо при-
менение специальной аппаратуры, 
направляются в Польшу», – сказал 
он. Хвалек сообщил, что уже обу-
чены около 100 украинских солдат 
для сервисного обслуживания САУ. 
В мае польский оборонный кон-
церн создал дочернюю фирму PGZ 
Service Orel специально для ремонта 
155-мм колёсных САУ «Краб». В со-
ставе PGZ сейчас работают около 
130 механиков, имеющих опыт об-
служивания польской военной тех-
ники в Афганистане, Чаде и других 
зарубежных миссиях.

США
АМЕРИКАНСКИЙ ВПК 
ПОЛУЧИЛ НЕУД

События на Украине показали, 
что американский ВПК оказался 
не в состоянии функционировать 
на необходимом уровне. Это при-
знала на встрече с вашингтонской 
группой военных обозревателей по-
мощник министра обороны США 
по стратегии, планированию и по-
тенциалу Мара Карлин. «Вызовы 

для военно-промышленной базы 
являлись подлинными на протяже-
нии ряда лет. Комиссия, готовив-
шая стратегию национальной обо-
роны в 2018 году, говорила об этом. 
<...> Тем не менее никаких особых 
действий, связанных с этим вопро-
сом, мы не увидели», – отметила 
она. По её словам, украинские со-
бытия заставили понять необходи-
мость устроить «турбонаддув» для 
военно-промышленной базы США, 
как и базы их союзников и партнё-
ров. «Совершенно ясно, что эта во-
енно-промышленная база не была 
способна функционировать на том 
уровне, который мы все хотим ви-
деть», – подчеркнула Карлин.

Румыния
УЧЕНИЕ НАТОВСКОГО 
БАТАЛЬОНА

В Румынии 14 августа стартует 
учение многонациональной боевой 
группы НАТО на полигоне Бабадаг. 
По сообщению пресс-службы мини-
стерства национальной обороны Ру-
мынии, с 14 по 18 августа 250 фран-
цузских и люксембургских солдат 
примут участие в учении Deployex. 
Целью учения является отработ-
ка быстрого развёртывания войск 
и техники многонациональной бое-
вой группы. Предполагается задей-
ствовать 65 технических средств.

По сообщениям информагентств

Вашингтон заинтересован в сохранении своего 
военного присутствия на западе Африки

Владимир ВАСИЛЬЕВ.

    
Сообщение МИД России для СМИ от 11 августа 2023 года

Продолжаем внимательно следить за развитием событий в Рес-
публике Нигер, где 26 июля от должности был отстранён президент 
М. Базум и о своём приходе к власти объявили военные.

Экономическое сообщество стран Западной Африки (ЭКОВАС) 
предпринимает шаги по восстановлению конституционного порядка 
в Нигере путём политико-дипломатического диалога с новыми нигерски-
ми властями. В России поддерживают посреднические усилия ЭКОВАС, 
направленные на поиск путей выхода из создавшегося кризиса.

Вместе с тем, по поступающей информации, 10 августа на внеоче-
редном саммите в Абудже сообществом было принято решение о под-
готовке к развёртыванию резервных сил ЭКОВАС, которые могли бы 
осуществить вооружённое вторжение в Нигер с целью освобождения 
М. Базума. Нигерские военные заявили о готовности дать отпор лю-
бому иностранному вмешательству. Кроме того, они сообщили о соз-
дании переходного правительства, в состав которого вошли предста-
вители гражданского общества.

Полагаем, что военный путь урегулирования кризиса в Нигере 
может привести к затяжному противостоянию в этой африканской 
стране, а также к резкой дестабилизации обстановки в Сахаро-Са-
хельском регионе в целом.

Сирийским гражданам доставлено свыше 
7458,4 тонны продовольствия, бутилированной 
воды и предметов первой необходимости

 -  
Военный путь урегулирования кризиса в Нигере может привести к затяжному противостоянию в этой африканской стране

    
     

С начала процесса урегулирования в Сирии организованы и проведены 3555 гуманитарных акций
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Петербургский завод «ЗВЕЗДА» – 
ведущее российское предприятие, 
выпускающее высокооборотные дви-
гатели и редукторы для судострое-
ния, железнодорожного транспорта, 
малой энергетики и других отраслей. 
В прошлом году завод отметил 90-ле-
тие со дня основания. 

О перспективных задачах пред-
приятия рассказывает генеральный 
директор ПАО «ЗВЕЗДА» Скворцов 
Пётр Петрович.

– Завод известен в России как ве-
дущий разработчик и производитель 
высокооборотных дизельных двига-
телей и тяжёлых судовых редукторов. 
Где применяется эта продукция?

– Сегодня основная часть того, 
что мы производим, поставляется 
на Военно-Морской Флот. И двига-
тели, и редукторные передачи вос-
требованы при строительстве новых 
серий кораблей различных проек-
тов: корветов, фрегатов, больших 
десантных и малых ракетных кораб-
лей, тральщиков и т.д. Изделия вы-
пускаются в полном соответствии 
с действующими стандартами, про-
ходят на предприятии весь цикл из-
готовления – от литья и обработки 
заготовок до сборки и испытаний на 
специализированных стендах.

– То есть проблема импортозаме-
щения для вас неактуальна?

– В интересах заказчиков 
«ЗВЕЗДА» всегда сохраняла опре-

делённый технологический сувере-
нитет, поэтому уход с рынка постав-
щиков зарубежных комплектующих 
нас практически никак не затронул. 
Завод сохраняет и развивает все не-
обходимые компетенции в области 
литья, термической, гальваниче-
ской, механической обработки, 
сборки и испытаний. Конечно, по 
некоторым вопросам привлекаем 
партнёров по кооперации, но в лю-
бом случае мы поставляем полно-
стью отечественный продукт, раз-
работанный нашими инженерами, 
изготовленный на своём производ-
стве, который впоследствии будут 
обслуживать специалисты завода-
изготовителя. 

– На Международном военно-
морском салоне, который проходил 
в июне этого года в Кронштадте, вы 
рассказали о перспективных разра-
ботках в редукторном направлении – 
редукторных комплексах 6РП для 
газотурбинных корветов и передачах 
РО55 для фрегатов. Как создаётся 
эта новая продукция в эпоху цифро-
вых технологий?

– Специалисты инженерного 
центра «ЗВЕЗДЫ» используют со-
временные программные комплек-
сы для проектирования изделий 
и разработки технологических про-
цессов. Для самых востребованных 
модификаций двигателей и ре-
дукторов разработаны 3D-модели. 
Обывателю трудно представить, до 
какой степени это кропотливая ра-
бота, ведь, к примеру, дизель типа 
М500 состоит из более чем 10 тысяч 
единиц комплектующих! Но созда-
ние трёхмерных моделей – первый 
важный шаг к появлению цифровых 
двойников, на которых можно будет 
отрабатывать любые технические 
новшества. Это позволит работать 
над модернизацией или создавать 
новые изделия с колоссальной эко-
номией времени и материальных 
ресурсов.

– Что сейчас делается для модер-
низации серийных изделий?

– Мы продолжаем работу над 
внедрением в конструкцию се-
рийных двигателей электронного 

впрыска топлива и других техни-
ческих решений, направленных на 
увеличение ресурса и повышение 
экономичности. Опытный обра-
зец модернизируемого дизеля типа 
М500 находится на стадии испы-
таний и доводки, но мы уже по-
ставили перед собой следующую 
задачу – модернизировать также 
линейку 12-цилиндровых моторов 
типа М470 для скоростного пасса-
жирского флота.

Напомню, что исторически 
все советские, а позже и россий-
ские пассажирские суда на под-
водных крыльях проектировались 
и строились с двигателями завода 
«ЗВЕЗДА». С уходом из России 
иностранных поставщиков в них 

вновь возникла острая потреб-
ность, поэтому можно сказать, что 
это наш ответ на вызовы времени.

В соответствии с пожеланиями 
заказчиков планируем увеличить 
мощность своих изделий, внедрить 
систему электронного впрыска то-
плива и автоматизированное управ-
ление, а заодно решить ряд техниче-
ских вопросов в целях повышения 
удобства обслуживания и эксплуа-
тации.

– Для реализации таких мас-
штабных планов нужны квалифици-
рованные кадры. Как с этим обстоят 
дела на «ЗВЕЗДЕ»?

– На заводе работает порядка 
1400 человек, помимо производ-
ственных комплексов, у нас тра-
диционно сильный инженерный 
центр, где трудится около сотни 
специалистов: конструкторов, тех-
нологов, металлургов. 

К нам приходит много моло-
дёжи – этому способствует по-
литика компании, направленная 
на создание комфортной среды 
для профессионального развития 
и карьерного роста. Средний воз-
раст на предприятии – 43 года. 
Наши сотрудники участвуют 
в различных обучающих програм-
мах, управленческих, профессио-
нальных и творческих конкурсах, 
занимаются спортом и играют 
в КВН. Большое внимание уде-
ляется личным инициативам, ко-
торые каждый может реализовать 
в рамках проектной деятельности 
или в виде предложений по улуч-
шению – на заводе уже несколько 
лет действует и совершенствуется 
система, основанная на принци-
пах бережливого производства. 

Но «ЗВЕЗДА» – это не только 
молодёжь, но и те, у кого они пере-

нимают знания и опыт. Мы очень 
ценим своих экспертов-настав-
ников и считаем, что эффективно 
используем преимущества разных 
возрастных категорий сотруд-
ников.

– Откуда к вам приходит моло-
дёжь?

– Мы тесно сотрудничаем 
с ведущими профильными об-
разовательными учреждениями 
как высшей школы, так и средне-
го профессионального звена. Это 
Санкт-Петербургский политехни-
ческий университет Петра Велико-
го, Санкт-Петербургский государ-
ственный морской технический 
университет, Академия машино-
строения имени Ж.Я. Котина, 
Малоохтинский колледж и многие 
другие. Ежегодно почти три сотни 
студентов проходят практику на 
нашем предприятии, многие оста-
ются работать. Участвуя в обучении 
молодых специалистов, мы вкла-
дываемся в собственное будущее, 
которое, я уверен, имеет хорошие 
перспективы, поскольку «ЗВЕЗДА» 
занимает значимую нишу в россий-
ской машиностроительной отрасли.

Сегодня Федеральное государ-
ственное унитарное предприятие 
«Главный центр специальной связи» 
(ФГУП ГЦСС, Спецсвязь) является 
лидером в области доставки специ-
альной корреспонденции, секретных 
и опасных грузов, грузов оборонно-
промышленного назначения, нар-
котических средств и психотроп-
ных веществ, драгоценных и редких 
металлов, денежной наличности, 
предметов искусства и химических 
реагентов на всей территории Рос-
сии и стран СНГ. 

В 2021 году распоряжением 
Правительства Российской Фе-
дерации ФГУП ГЦСС внесено 
в перечень стратегических органи-
заций страны, в 2022 году – в пере-
чень системообразующих органи-
заций российской экономики.

Спецсвязь имеет широкую фи-
лиальную сеть по всей России –  
это 77 управлений, 138 отделений 
и пунктов. В этом году было при-
нято решение о реорганизации 
филиальной структуры и обра-
зовании нового регионального 
управления специальной связи 
по Северному Кавказу. Для на-
ращивания усилий на южных на-
правлениях основными задачами 
стали открытие многопрофиль-
ного транспортно-логистического 

центра в Ростове-на-Дону, органи-
зация транспортного хаба в Крас-
нодаре, увеличение грузопотока 
и развитие морских и автомобиль-
ных коридоров.

Регулярное пополнение ав-
топарка ФГУП ГЦСС явля-
ется одним из приоритетных 
направлений развития пред-
приятия. Бронеавтомобили, 
газели, тягачи с прицепами, 
фургоны-рефрижераторы — ав-
топарк Спец связи может проде-
монстрировать большой выбор 
моделей, предназначенных для 
перевозки особых грузов. Ко 
всем транспортным средствам 
предъявляют особые требова-
ния к оснащению и техническим 
характеристикам, поскольку 
предприятие в первую очередь 
реализует стратегически важные 
государственные задачи. 

Стоит отметить, что спецгру-
зы, доставляемые сотрудниками 
ФГУП ГЦСС, на всём пути следо-
вания сопровождаются фельдъеге-
рями, вооружёнными служебным 
оружием в соответствии с Феде-
ральным законом от 13.12.1996 
№ 150-Ф3 «Об оружии».  

При необходимости перевозки 
осуществляются железнодорож-
ным и авиационном транспортом. 
Между ФГУП ГЦСС и АО «Феде-
ральная пассажирская компания» 
действует договор, который пред-
усматривает курсирование ваго-
нов Спецсвязи в составе почтово- 
багажных и пассажирских поездов. 
Плановая маршрутная сеть вклю-
чает в себя сеть железнодорожных 
маршрутов. В составе пассажир-
ского поезда Москва – Владиво-
сток – Москва вагоны Спецсвязи 
курсируют еженедельно. 

Также ФГУП ГЦСС является 
полноправным членом Междуна-
родной ассоциации воздушного 
транспорта (IАТА), что позволяет 
заключать договоры с ведущими 
авиакомпаниями и осуществлять 
авиаперевозки. Согласно при-
казу Министерства цифрового 
развития, связи и массовых ком-
муникаций РФ и Министерства 
транспорта РФ, Спецсвязь име-
ет право осуществлять погрузку 
и разгрузку ценных грузов не-
посредственно под бортами воз-
душных судов.

Государственный статус компа-
нии, высококвалифицированный 
персонал, современная матери-
ально-техническая база, иннова-

ционные цифровые решения, вы-
сокие стандарты безопасности, 
страховое покрытие, собственная 
информационно-логистическая 
сеть – всё это позволяет Спецсвя-
зи быть надёжным поставщиком 
транспортно-логистических услуг, 
гарантирующим сохранность вве-
ренного груза.

Руководитель Спецсвязи Иван 
Гайченя о работе предприятия: 

– Мы уделяем большое вни-
мание развитию, в частности 
инновационным методикам дея-
тельности, обеспечивающим свое-
временную и безопасную доставку 
отправлений, расширению фили-
альной сети Спецсвязи и географии 
грузоперевозок. 

Всё это позволяет предостав-
лять нашим партнёрам качествен-

ные услуги по доставке секретной 
корреспонденции, опасных, ценных 
и иных отправлений. Конкурентные 
преимущества Спецсвязи – деся-
тилетиями выстроенные произ-
водственные процессы, регулярно 
оптимизируемые в соответствии 
с вызовами времени. 

Например, обновление авто-
парка надёжными и современными 
транспортными средствами явля-
ется одной из важных задач, с кото-
рой мы успешно справляемся. Отме-
чу, что наша система мониторинга 
автотранспорта позволяет отсле-
живать машины на всей террито-
рии России. Бронированные маши-
ны, которые перевозят денежную 
наличность и драгоценные металлы, 
оснащены охранно-телеметриче-
скими комплексами. С их помощью 

наши специалисты осуществляют 
удалённый контроль транспорта, 
а также имеют возможность дис-
танционной блокировки двигателя 
и запирания дверей в случае насту-
пления тревожных событий. Так, 
помимо вооружённых фельдъегерей, 
сопровождающих груз на протяже-
нии всего пути, за сохранностью 
отправлений следят и сотрудники 
дежурных центров.

Исходя из запросов партнёров, 
в ФГУП ЦСС развиваются новые 
направления доставки и откры-
ваются новые территориальные 
управления специальной связи для 
удобства и оперативности взаимо-
действия с клиентами.

Особое внимание мы уделяем 
развитию взаимовыгодного сотруд-
ничества со службами специальной 
связи государств СНГ. В рамках 
соглашения 1993 года мы достав-
ляем отправления в страны пост-
советского пространства. Также 
Спецсвязь на постоянной основе 
расширяет и актуализирует сеть 
логистических хабов на террито-
рии РФ, что позволяет оперативно 
и качественно вести внешнеэконо-
мическую деятельность. Догово-
ры с авиакомпаниями и агентами 
дают возможность организовывать 
международную перевозку до аэро-
портов более чем в 20 странах мира.

Спецсвязь в своей деятельности 
неизменно выполняет уставные 
задачи, возлагаемые на неё госу-
дарством, опирается на деловой 
климат страны и повседневную по-
вестку, оперативно отзывается на 
вызовы нового времени.

На Международном военно-тех-
ническом форуме «Армия-2023» 
холдинг «Швабе» Госкорпорации 
«Ростех» показывает более 70 экс-
понатов. Среди них – разработки 
для разведки местности, медицины 
и обеспечения безопасности.

Продукция представлена 
в нескольких тематических зо-
нах. Экспозиция отражает ос-
новные компетенции холдинга 
и включает в себя ряд новинок 
и уже известных решений. 

Впервые на форуме «Швабе» 
проводит закрытый показ опти-
ко-электронного прибора всесу-
точной разведки. С его помощью 
можно обнаружить и распознать 
различные цели, а также опреде-
лить их координаты.

В центре внимания также 
бортовой автомобиль с грузовой 
платформой и внешней броне-
защитой. Данное транспортное 
средство способно перевозить 
грузы весом до 500 кг, а его ку-
зов защищён сталью класса Бр3. 
Новинка расположена на откры-
той уличной экспозиции вместе 
с ещё тремя моделями.

Кроме того, холдинг показы-
вает беспилотный летательный 
аппарат вертолётного типа, раз-
работанный для разведки и це-
леуказания, и панорамный при-

бор наблюдения командира для 
бронетанковой техники. В экс-
позиции также демонстрируется 
макет тепловизионного прицела 
для противотанкового ракетно-
го комплекса «Корнет-Э» и те-
пловизионный канал для обзора 
местности, обнаружения и рас-
познавания целей на земле, воде 
и в воздухе.

Участники выставки могут 
ознакомиться с широкой линей-
кой оптических, призматических 
и коллиматорных прицелов хол-
динга. В частности, моделями 
малой кратности ПП1 и ПП3. 

Их преимущество в модульной 
конструкции, которая позволяет 
устанавливать оптику на разные 
виды оружия.

У «Швабе» в этом году также 
несколько спортивных новинок. 
Первая – это единственный оте-
чественный лазерный симуля-
тор, состоящий из пистолета 
и сенсорной мишени. Разработ-
ка создана по заказу Федерации 
современного пятиборья России 
для подготовки пятиборцев к со-
ревнованиям. Вторая новинка – 
биатлонная мишень для стрель-
бы из пневматического оружия. 

Её можно использовать в учеб-
но-тренировочных занятиях, 
а также при проведении сорев-
нований.

Вместе с тем холдинг де-
монстрирует линейку медицин-
ской и аналитической техники. 
На стенде размещены аппарат 
искусственной вентиляции лёг-

ких с модулем электроимпе-
дансной томографии АИВЛ-01, 
единственный отечественный 
многофункциональный аппа-
рат ингаляционной анестезии 
МАИА-01, а также обновлённый 
микроскоп МБС-10М с функци-
ей трёхмерной визуализации.

Кроме того, гражданское на-
правление представлено облег-
чёнными зеркалами из карбида 
кремния и ситалла, заготовками 
из германия и другими разработ-
ками.

«Форум «Армия» – важней-
шее событие для российской 

промышленности. Именно здесь 
предприятия ОПК демонстриру-
ют последние достижения и луч-
шие технологии. Наш холдинг 
в этом году привёз десятки образ-
цов техники для обеспечения го-
сударственной и общественной 
безопасности. Вместе с тем мы 
решили показать новые граждан-

ские разработки для медицины 
и спорта. Помимо выставочной 
части, планируем насыщенную 
деловую программу», – отметил 
генеральный директор «Швабе», 

член Бюро Союза машинострои-
телей России Вадим Калюгин.

При поддержке Союза маши-
ностроителей России холдинг 
проведёт два круглых стола: «Мо-
бильная медицина в современ-
ных условиях» и «Создание ком-
фортной городской среды для 
жизни в современных условиях». 

К участию приглашены предста-
вители профильных министерств 
и ведомств, а также эксперты.

 Международный военно-тех-
нический форум «Армия» про-
ходит с 14 по 20 августа. Холдинг 
представляют Центральное кон-
структорское бюро «ФОТОН», 
Уральский оптико-механический 
завод имени Э.С. Яламова, Крас-
ногорский завод имени С.А. Зве-
рева, Государственный научный 
центр РФ НПО «Орион», Ново-
сибирский приборостроитель-

ный завод, предприятие «ГЕР-
МАНИЙ», Московский завод 
«САПФИР», Лыткаринский завод 
оптического стекла, НПО «Госу-
дарственный институт приклад-
ной оптики», Вологодский оп-
тико-механический завод, НИИ 
«Полюс» имени М.Ф. Стельмаха 
и компания «Швабе-Москва».
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Пётр СКВОРЦОВ.

Завершены испытания нового 
агрегатированного редукторного 
комплекса 6РП для корвета 
проекта 20386 с газотурбинной 
силовой установкой. 

Завод «ЗВЕЗДА» освоил серийное 
производство редукторных 
передач РО55 для замещения 
продукции украинского 
производства в составе силовых 
установок фрегатов проекта 22350.

Иван ГАЙЧЕНЯ.

:   
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Впервые на форуме «Швабе» проводит 
закрытый показ оптико-электронного прибора 
всесуточной разведки. С его помощью можно 
обнаружить и распознать различные цели, 
а также определить их координаты

Генеральный директор холдинга 
«Швабе» Вадим КАЛЮГИН.



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В Ленинградской области на базе 
спортивного комплекса (посёлок 
Токсово) подошёл к концу интен-
сивный учебно-тренировочный сбор 
фехтовальщиков из спортивной 
школы (олимпийского резерва, ком-
плексная) филиала ЦСКА (Санкт-
Петербург).

Под руководством тренера 
и наставника Светланы Алексан-
дровны Степановой восемь юных 
спортсменов успешно преодоле-
ли множество испытаний, целью 
которых было достижение всесто-
ронней физической и психологи-
ческой подготовленности, а также 
углублённое овладение техникой 
и тактикой фехтования.

Сбор начался после корот-
кого отдыха летом, и, как отме-
тила Светлана Александровна, 
основной упор был сделан на фи-
зическую подготовку. Упражнения 
включали бег по стадиону, упраж-
нения на растяжку, а также подтя-
гивания, висы и отжимания – всё 
это направлено на развитие вы-
носливости, силы и гибкости, не-
обходимых для успешной практи-
ки фехтования.

Параллельно с общей физи-
ческой подготовкой спортсме-
ны также углублялись в специ-
ализированные фехтовальные 
тренировки. Отрабатывались 
различные передвижения в фех-
товальной стойке, освоение ра-

боты с оружием, а также про-
водились учебные бои в парах, 
нацеленные на развитие такти-
ческих и технических навыков. 
Уколы прямо, уколы с выпадом, 
защиты – все эти элементы со-
ставляют важную часть фехто-
вальной подготовки.

«С середины лета закончил-
ся небольшой отдых, и мы вновь 
приступили к тренировкам. Как 

это бывает в промежуток между 
прошедшим и грядущим сезоном, 
основной уклон был в сторону фи-
зической подготовки, но ближе 
к концу сбора уже начали работать 
и над технической составляющей, 
провели пару боевых практик. На 
данный момент успешно заверши-
ли процесс подготовки к первым 
стартам сезона», – поделилась 
Светлана Александровна в беседе 

с пресс-центром филиала ЦСКА 
(Санкт-Петербург).

Отметим, что в течение двух 
недель проводились интенсивные 
занятия, включавшие тактические 
и технические аспекты фехтова-
ния, боевую практику, индивиду-
альные уроки и теоретические за-
нятия. Помимо этого, внимание 
уделялось общефизической подго-
товке и специализированным фи-

зическим упражнениям, направ-
ленным на развитие необходимых 
навыков для совершенствования 
техники во время боя.

Утренние зарядки с пробеж-
ками и разминками, вечерние 
тренировки и уроки – всё это 
помогало юным спорт-
сменам добиваться вы-
соких результатов в фех-
товальных поединках. 
А в перерывах между 
тренировками про-
водились различные 
активности для ре-
лаксации и разно-
образия, такие как 
игры в лапту, теннис, 
а также пробежки 
и кроссы. Важным 
аспектом сбора был 
контроль пульса и дав-
ления после всех нагрузок, 
чтобы обеспечить оптимальное 
восстановление и уход за здоро-
вьем спортсменов.

Не менее насыщенным было 
нынешнее лето и в самарском 
филиале ЦСКА, где, помимо 
местных юных спортсменов, своё 
мастерство совершенствовали 
и оттачивали представители спор-
тивных школ ЦСКА из других ре-
гионов страны. Юные и опытные 
спортсмены интенсивно готови-
лись к новому соревновательному 
сезону. 

Исключением не стали вос-
питанники отделения фехтования 
спортивной школы ЦСКА (Сама-
ра). Фехтовальщики отправились 
на двухнедельный тренировочный 
сбор под началом тренеров Ва-
лерия Захаревича и Екатерины 

Лебедевой-Горской на 
спортивную базу «Греб-

ная», расположенную на 
правом берегу Волги. 

График у ребят и деву-
шек был весьма плот-
ным: зарядка и две 
тренировки в день.

«В фехтовании 
соревновательный 
сезон начнётся уже 
в конце августа, – по-

делилась ближайши-
ми планами с пресс-

центром ЦСКА (Самара) 
Екатерина Лебедева-Гор-

ская, – тренировки были насы-
щенными и шли полным ходом».

Впереди у самарских фехто-

вальщиков первенство города, 
а в начале сентября они отпра-
вятся в Казань на всероссийские 
соревнования. Для спортсменов 
на «Гребной» были созданы все 
условия для полноценной под-
готовки к самым серьёзным стар-
там. Ребята улучшали технику 
и укрепляли физическую форму, 
что пригодится в борьбе за ме-
дали.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

На календаре ещё лето. Оставшиеся августовские дни наверняка побалуют 
тёплой, а кое-где и по-настоящему знойной, жаркой погодой наших граж-
дан. Но совсем скоро о себе начнёт напоминать осень, причём в некоторых 
регионах уже через пару месяцев полноценной хозяйкой положения станет 
зима. Не стоит забывать, что мы живём в северной стране, где на боль-
шей части территории холодное время года с отрицательными темпера-
турами длится от полугода и больше. Безусловно, климатический аспект 
учитывается в подготовке курсантов военных вузов, дислоцированных 
в восточных регионах страны. Так, каждый учебный год будущие офицеры 
пробегают на лыжах 500 сибирских километров, участвуют в зимних по-
левых выходах. А в Тюменском высшем военно-инженерном командном учи-
лище (ТВВИКУ) имени маршала инженерных войск А.И. Прошлякова вот 
уже несколько лет проводятся уникальные исследования в области криоло-
гии и нейрокриологии. 

Сама по себе криология – это 
наука о воздействии холода на 
физические тела. Разработанная 
в ТВВИКУ программа по последо-
вательному закаливанию личного 
состава получила название нейро-
криология. 

– Как известно, битвы вы-
игрываются и проигрываются 
людьми, а не машинами и орудия-
ми сражений, – говорит начальник 
кафедры физической подготовки 
училища кандидат педагогических 
наук полковник Дмитрий Яков-
лев. – Несмотря на то что зака-
ливание – это способ укрепления 
здоровья и духа, известный ещё 
с древних времён, в современном 
мире он превратился в здоровье-
сберегательную технологию. 

В Тюменском регионе тема за-
каливания и зимнего плавания 
активно развивается на протяже-
нии пяти последних лет в рамках 
проекта «Моржи Тюмени» со-
вместно с представителями на-
учного сообщества. Разрабаты-
вались методики, описывались 
полученные результаты. А так как 
в Тюмени располагается военное 
учебное заведение, то на кафедре 
физической подготовки началась 
активная работа по внедрению за-
каливания будущих специалистов 
инженерных войск с опытными 
спортсменами, в частности с ти-
тулованным пловцом, специали-
зирующимся в зимнем плавании, 
Альбертом Собировым.

– Такое взаимодействие да-
вало быстрые и эффективные ре-
зультаты формирования навыков 
терморегуляционного поведения 
и развития холодовой устойчи-
вости, – продолжает Дмитрий 
Сергеевич. – Вместе с доцентом 
кафедры кандидатом педагогиче-
ских наук Василием Николаевичем 
Володиным, преподавателем Его-
ром Викторовичем Половнико-
вым и кандидатом биологических 
наук старшим научным сотруд-
ником Татьяной Александровной 
Фишер сформировалась рабочая 
группа, которая погрузилась в ис-
следовательский процесс.

Что касается самих курсан-
тов, то желающих принять уча-
стие в эксперименте не пришлось 
долго искать. Потребовалось всего 
несколько недель, чтобы сформи-
ровать команду из трёх десятков 
добровольцев. Мотивация буду-
щих военных инженеров была 
разной. Кто-то хотел реализовать 
желание заняться закаливанием, 
но не знал, как это осуществить. 

А кто-то с самого начала ставил 
перед собой цель укрепить здоро-
вье. Были и те, кто надеялся по-
высить успеваемость в учёбе за 
счёт тренировочного процесса. 
Наконец, немало курсантов хоте-
ло испытать себя в экстремальных 
и непривычных для организма ус-
ловиях, для них исследования ста-
ли своего рода вызовом.

– Постепенно, не сразу, ко-
нечно, закаливающие мероприя-
тия с холодной и ледяной водой 
превратились в криологическую 
подготовку, – берёт слово Татья-
на Александровна. – Известно, 
что криология изучает природные 
объекты и процессы в криосфере, 
но при этом роль человека в этом 
остаётся одной из основных. Че-
ловек живёт на планете, а значит, 
взаимодействует со всеми криоло-
гическими процессами. При этом 
философия холода обсуждалась 
мыслителями древности, считав-
шими холод одним из свойств, 
присущих первоматерии, а сам фе-
номен холода тесно связан с куль-
турологическими понятиями раз-
ных народов вне зависимости от 
того, на какой территории и в ка-
ком климате они проживали. 

По словам начальника ка-
федры физической подготовки 

ТВВИКУ, после того как термин 
«криологическая подготовка» ут-
вердился, началось её сочетание 
с адаптивными практиками раз-
вития функций у курсантов вуза 
(внимания, памяти, восприятия, 

мышления). «Так и появилось но-
вое направление – нейрокриоло-
гия», – отмечает полковник Дми-
трий Яковлев. 

Таким образом, к укреплению 
здоровья и духа, что повышает 
функциональные адаптационные 
резервы организма, уровень са-
модисциплины и выносливости, 
добавились занятия по развитию 
когнитивных процессов. 

– И мы стали свидетелями, как 
увеличивалась скорость принятия 
решения, скорость переключения 
внимания, а сформированный на-
вык выделения важной и нужной 

информации помогал курсантам 
в решении ситуационных служеб-
но-боевых задач, – подчёркивает 
Татьяна Александровна. – По-
этому умение взаимодействовать 
с холодной водой и развитие пси-

хических функций приводит к вы-
сокому уровню профессионализ-
ма, стрессоустойчивости и боевой 
подготовки будущих военных ин-
женеров.

Действительно, ни один из 
курсантов опытной группы с на-
чала активных тренировок не 
обращался к врачам по поводу 
простудных заболеваний. Стала 
расти успеваемость, улучшалась 
их память, и повышалось внима-
ние в ходе занятий. Но в этом нет 
ничего удивительного. В соче-
тании умственной деятельности 
и квалифицированно выстроен-
ной физической тренировки тела, 
в том числе с кратковременными 
стрессовыми ситуациями, чело-
век способен показывать поис-
тине выдающиеся результаты. Но 
для этого необходима грамотно 
разработанная и научно-описан-
ная программа, и тогда можно 
выдавать на-гора колоссальные 
ре зультаты. 

Ещё один важный прикладной 
аспект связан с непосредственным 
предназначением выпускников 
ТВВИКУ. Современные воору-
жённые конфликты предъявляют 
особые требования к военнослу-
жащим, в том числе и касающиеся 
физической подготовки. Поэтому 
в поисках эффективных методов 
повышения боеспособности в сте-
нах вуза совместно с Тюменским 
областным научно-исследователь-
ским проектом  «Регион здоровья» 
разрабатываются новые подходы 
к оптимизации учебно-воспита-

тельного процесса с оздоровитель-
ной направленностью, где закалка 
организма обусловлена служебной 
спецификой офицеров инженер-
ных войск. Практически все вы-
пускники училища, так или ина-
че, сталкиваются с воздействием 
низких температур в ходе офицер-
ской службы, а те, кто, например, 
служит в инженерно-дорожных 
или понтонных подразделениях, 
соприкасаются с выполнением за-
дач, сопряжённых с преодолением 
водных преград, в том числе и в хо-
лодное время года. 

– Речь идёт о совершенство-
вании физического, психического 
и личностного здоровья, а также 
развитии холодовой устойчиво-
сти, – говорит Дмитрий Серге-
евич. – Так, у каждой группы 
курсантов начальных курсов, 
включённых в научно-исследова-
тельскую работу и педагогический 
эксперимент, есть свой режим, где 
осуществляются действия в рам-

ках криологической и нейрокрио-
логической подготовки.

Это закал-бег, обливание, оку-
нание, зимнее плавание, занятия 
с нейропсихологом. Чуть подроб-
нее стоит остановиться на закал-
беге. Основы этого вида физиче-
ской культуры были заложены ещё 
великим русским полководцем 
А.В. Суворовым, который в дет-
стве был хилым и болезненным 
ребёнком, однако благодаря по-
стоянным тренировкам и пра-
вильно организованному режиму 
выполнения нагрузок он смог до-

стичь состояния высокого уровня 
физической подготовки. Закал-бег 
подразумевает совершение про-
бежек на открытом пространстве 
в любое время года, независимо от 
температуры окружающего возду-
ха и погодных условий, причём из 
одежды на человеке допускается 
наличие только спортивных тру-
сов и майки. Этот вид активности, 
если правильно им заниматься, 
ведёт к полной функциональной 
перестройке всего организма. 

– Другая профессиональная 
задача – усиление морально-воле-
вых качеств и обучение в преодо-
лении трудностей (развитие жиз-
нестойкости) через искусственно 
создаваемые модели, – добавляет 
начальник кафедры физической 
подготовки. – В прошлом году 
курсанты установили рекорд по 
плаванию в ледяной воде в пол-
ном снаряжении (военной форме, 
ботинках с высоким берцем, бро-
нежилете, с автоматом). На озере 
Чемпионов состоялся массовый 
заплыв 20 человек на дистанцию 
25 метров в экипировке весом 
20,3 килограмма. Результат был 
официально зафиксирован в Кни-
ге рекордов России.

– Перед заплывом научная 
группа в составе студентов из Тю-
менского медуниверситета и ма-
гистрантов института биологии 
Тюменского госуниверситета 
вместе с научными сотрудниками 
из Тюменского научного центра 
Сибирского отделения Россий-
ской академии наук оценивала 
функциональное состояние орга-
низма по работе сердечно-сосуди-
стой, дыхательной, вегетативной 
и нервной систем на воздействие 
температурной и физической на-
грузки, – дополняет Татьяна Алек-
сандровна. 

– И наконец, всё это фор-
мирует навыки работы в коман-
де, сплачивает воинский кол-
лектив, – резюмирует Дмитрий 
Серге евич. – Наши курсанты 
выступают на соревнованиях по 
зимнему плаванию не только 
в Тюмени, но и других городах, 
представляя наше училище и зани-
мая призовые места. Кроме того, 
в тех группах, где есть занятия по 
развитию холодовой устойчивости 
и навыков терморегуляционного 
поведения «плотность холодовой 
коммуникации» среди курсантов 
повышается. Это объясняется тем, 
что на каждом занятии курсанты 
учатся нести ответственность не 
только за себя, но и за своих това-
рищей.

Очевидно, что реализация про-
грамм криологической и нейро-
криологической подготовки даёт 
возможность развивать систему 

здоровьесбережения в современ-
ной армии и внедрять закаливаю-
щие процедуры в образовательный 
процесс для подготовки военных 
специалистов, чья профессио-
нальная деятельность отличается 
своей интенсивностью, напряжён-
ностью и экстремальностью усло-
вий деятельности. 

В новом учебном году исследо-
вания в этой области в ТВВИКУ 
продолжатся.  

Фото ТВВИКУ
Тюмень
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Юные фехтовальщики спортивных школ ЦСКА завершают летний период подготовки

  
В Тюменском высшем военно-инженерном командном училище имени маршала инженерных войск 
А.И. Прошлякова кафедра физической подготовки совместно с научно-исследовательской лабораторией 
изучает возможности организма в условиях низких температур 

Утренние зарядки с пробежками и разминками, 
вечерние тренировки и уроки – всё это помогало 
юным спортсменам добиваться высоких 
результатов в фехтовальных поединках

Умение взаимодействовать с холодной водой и развитие психических 
функций приводит к высокому уровню профессионализма, 
стрессоустойчивости и боевой подготовки будущих военных инженеров
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Кристина УКОЛОВА 

Сегодня старший научный сотрудник 
научно-исследовательского центра 
Военной академии Ракетных войск 
стратегического назначения имени 
Петра Великого майор Арсений За-
понов – кандидат технических наук, 
на счету которого около 100 научных 
трудов, в том числе два изобрете-
ния и более десяти авторских сви-
детельств о государственной реги-
страции программ для ЭВМ. В фокусе 
его научных интересов – обширный 
круг вопросов суперкомпьютерного 
моделирования. По этой теме он не-
однократно выступал на различных 
конференциях и в научно-деловой про-
грамме Международного военно-тех-
нического форума «Армия». 

Данный конкурс оценивает на-
учный потенциал молодых специ-
алистов до 35 лет по совокупности 
их результатов за годы работы. На 
него майор Запонов представил ре-
зультаты своих экспериментальных 
и теоретических исследований по 
различным направлениям. За по-
следние 13 лет – именно столько 
он занимается научной деятельно-
стью – у него появился широкий 
круг научных интересов. 

Сегодня про Арсения Запо-
нова можно сказать, что он живёт 
наукой. Такое впечатление сложи-
лось, когда на протяжении беседы 
с корреспондентом «Красной звез-
ды» офицер увлечённо рассказывал 
о своём деле. Но когда я спросила, 
с детства ли у него были склонности 
к научной деятельности и исследо-
ваниям, ответ удивил. 

«Я хотел после 9-го класса уйти 
в спортивный лицей, куда меня 
звали, так как я был призёром Че-
лябинской области по лёгкой атле-
тике и имел 1-й взрослый разряд. 
Но родители запретили, хотя их 
решение тогда мне, конечно, не по-

нравилось. Меня даже в 10-й класс 
сначала брать не хотели, так как 
учился я весьма посредственно», – 
сегодня Арсений вспоминает это 
уже с улыбкой. 

Сейчас он не только не жалеет 
о запрете родителей, но и с благо-
дарностью вспоминает свою учи-
тельницу по математике Светлану 
Павловну Чушкову из гимназии 
№ 127 города Снежинска Челя-
бинской области, которая застав-
ляла учить свой предмет и даже 
внеклассные занятия по нему объ-
явила обязательными к посещению. 
«Тогда нам такое, естественно, не 
нравилось, но сейчас понимаю, на-
сколько это было важно. За счёт её 
подхода мне намного легче было 
потом учиться в Военной академии 
РВСН имени Петра Великого», – 
вспоминает Арсений Запонов. 

Он до сих пор помнит слова 
отца, служившего на тот момент 
в военном представительстве при 
предприятии Росатома и сопрово-
ждавшего сына в день поступления, 
о том, что теперь от подхода и от-
ветственности зависит его будущее. 
«Тот разговор с ним оказал на меня 
влияние. Пришло понимание, что 
для достойного будущего нужно 
хорошее образование. Помню, что 
даже после отбоя сидел, догонял 
то, что пропустил в школе», – рас-
сказывает Арсений Запонов. Отец 
же не сбавлял требований к сыну 
и даже оценкой «хорошо» был недо-
волен. Сейчас же Арсений уже сам 
к себе предъявляет высокие требо-
вания. В итоге академию он окон-
чил с красным дипломом и допол-
нительным дипломом переводчика 
английского языка. 

Спорт, кстати, Арсений не забро-
сил, но признаётся, что ставит теперь 
не на главное место в своей жизни, 
а занимается больше для поддер-
жания формы. Хотя и это приносит 
свои результаты: курсантом он ста-

новился чемпионом академии по 
офицерскому троеборью, занимал 
различные места в чемпионатах по 
лёгкой атлетике, а сейчас является 

чемпионом академии по зимнему 
офицерскому троеборью, баскетболу 
и лёгкой атлетике, призёром чемпи-
онатов вуза по плаванию и лыжам. 
Для себя Арсений преодолел бего-
вой и лыжный марафоны, а также 
олимпийскую дистанцию триатло-
на. Более высокими целями в спорте 

Запонов не задаётся, всё его время 
и мысли занимает наука.

Ещё в конце второго курса на-
чальник кафедры «Специального 
вооружения» предложил способно-
му парню попробовать свои силы 
в научной деятельности. Так он шаг-

нул в военную науку и тему, которая 
поглотила его с головой. А уже на 
третьем курсе Арсений занял второе 
место среди слушателей и курсантов 
Министерства обороны со своими 
разработками. Причём приятно уди-
вил конкурсную комиссию тем, что 
единственным вышел рассказывать 
свой доклад без листочка. А к вы-
пуску на его счету уже была пара на-
учных статей, участие в нескольких 
конференциях, грамота министра 

обороны и диплом министра об-
разования и науки. Поэтому неуди-
вительно, что молодого способного 
лейтенанта без лишних колебаний 
приняли на должность младшего 
научного сотрудника в один из цен-
тральных научно-исследовательских 
институтов в Подмосковье.

«Именно там произошло моё 
становление как учёного. В отделе 
трудились настоящие профессио-
налы, компетентные специалисты. 
Там мне привили основательный 
подход к исследованиям, а не юно-
шескую тягу к экспериментам. 

Чтобы получить разрешение на экс-
перимент от заслуженного деятеля 
науки и техники, доктора техниче-
ских наук, профессора полковника 
запаса Николая Семёновича Заха-
рова, нужно было полгода подготов-
ки», – рассказывает Арсений. 

Успешный эксперимент лишь 
вершина непрерывного и трудно-
го процесса научных изысканий. 
«Сначала нужно написать програм-
му-методику, а для этого необходи-
мо знать, что в этом направлении 
уже сделано. А чтобы понять, что 
сделано до тебя, надо основательно 
изучить  фундаментальные работы 
по данной тематике, то есть только 
в библиотеке за чтением литерату-
ры можно провести от двух месяцев 
до полугода. Анализируешь, что не 
доработано, систематизируешь со-
бранные данные, ищешь научную 
новизну и решаешь, что ещё нужно 
сделать. Неделю экспериментиру-
ешь, получаешь какие-то показа-
тели, потом ещё месяц их обраба-
тываешь и сравниваешь с тем, что 
ты предполагал получить. А так как 
не всегда эти данные совпадают, 
то ищешь, почему и что пошло не 
так…» – рассказывает Арсений За-
понов. Недавно офицер с коллегой 
из Российского федерального ядер-
ного центра – Всероссийского на-
учно-исследовательского института 
экспериментальной физики про-
вели порядка 15 тысяч расчётных 
случаев, чтобы отвалидировать одну 
модель материала. Только на это 
у них ушло примерно три месяца.

Этот трудоёмкий и сложный 
процесс занимает все мысли офице-
ра даже порой и в свободное время. 
«Помню, программа у меня не счи-
тала недели три. Долго анализиро-
вал, почему это происходит. И как-
то еду домой, естественно, всё равно 
об этом думаю, и вдруг меня осеня-
ет, что я беру производную по вре-
мени, а надо брать по температуре! 
И из-за этого все расчёты развали-
вались», – продолжает рассказывать 
молодой учёный. 

В конце 2014-го он принял реше-
ние поступать в адъюнктуру в свою 
альма-матер, где затем успешно за-
щитил кандидатскую диссертацию. 
«Мой научный руководитель, на-

чальник кафедры «Специального 
вооружения», доктор технических 
наук, профессор полковник Ми-
хаил Викторович Сахаров, научил 
меня более широко мыслить, и, со-
ответственно, круг моих тем увели-
чился», – говорит майор Запонов. 
Так он стал заниматься суперком-
пьютерным моделированием. 

Сейчас учёный готовится к фо-
руму «Армия-2023», на котором пре-
зентует свои разработки в области 
технологий суперкомпьютерного 
моделирования в интересах Мини-
стерства обороны РФ. Важность этой 
темы несомненна, считает Арсений 
Запонов, так как ни один современ-
ный образец высокотехнологиче-
ской продукции не появляется без 
математического моделирования. 
Суперкомпьютерное моделирование 
незаменимо для таких отраслей про-
мышленности, как машиностроение, 
авиастроение, судостроение, ракет-
но-космическая индустрия. 

Помимо занятий научной де-
ятельностью, майор Запонов уча-
ствует в работе Межведомственной 
комиссии Минобороны России 
и Госкорпорации «Росатом», а также 
преподаёт на кафедре «Специально-
го вооружения», руководит диплом-
ными проектами курсантов-ракет-
чиков и отбирает из них будущих 
членов научного сообщества, как 
когда-то этот путь подсказали в ака-
демии ему самому. Показательно, 
что все курсанты, у которых он был 
дипломным руководителем, сейчас 
продолжают заниматься научной 
деятельностью в интересах военно-
го ведомства. «Ещё Абрам Иоффе 
в своей работе «О физике и физи-
ках» отмечал, что любой учёный 
обязан преподавать. Очень много 
мировых открытий было сделано 
именно в момент подготовки учёно-
го к лекции», – отмечает Арсений, 
у которого в месяц читать две-три 
технические книги и одну с мему-
арами учёного уже стало правилом. 

В ближайших глобальных планах 
Арсения Запонова, помимо участия 
в МВТФ «Армия-2023», – защита 
докторской диссертации. И можно не 
сомневаться, что с его трудолюбием 
и увлечённостью своим делом у него 
всё обязательно получится. 

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Артист приехал проведать наших 
воинов-десантников, проходящих ле-
чение и реабилитацию после ранений 
в отдельном медицинском отряде 
Тульского соединения ВДВ.

Он сказал им добрые слова 
поддержки и глубокого уважения 
за беспримерный ратный подвиг, 
который показывают гвардейцы-
десантники на полях сражений. 
Пожелал бойцам скорейшего вы-
здоровления и победы над врагом. 

Во время его выступления 
с концертной программой прозву-
чали всем известные произведения 
в исполнении артиста.

В том числе Александр Маршал 
исполнил песню на стихи Владими-
ра Кобеца «Я – русский». В ней сло-
ва, которые стоит услышать всем, 
кто мечтает поставить нашу Отчиз-
ну на колени, и которые участники 
специальной военной операции 
стараются ныне доходчиво донести 
всем разжигателям войн: «Мы – 
русские – трёхкратно обрусев,/из 
праха вашей совести восстали.../ 
Для нас святое – Родина и мать,/ 
нас мир боится, потому что знает: 
Кому «умом Россию не понять»,/ 
тому она привычно объясняет,/ что 
есть на свете, окромя жратвы,/ по-
рядочность, достоинство и совесть./ 
И наше русское «иду на вы» – для 
вас, тупых, увы, плохая новость./ 
Не трогайте Россию, господа./ За-
помните: нас бьют, а мы – мужаем./ 
Услышьте нас...»

Александру Маршалу не надо 
поднимать свой рейтинг военно-

фронтовой тематикой. Это не про 
него. Маршал начал писать свои 
пронзительные песни до этой став-
шей ныне модной тенденции. Эти 
песни складывались и продолжают 
рождаться из фронтового прошлого 
его деда, из военной судьбы отца, из 
поездок певца в горячие точки. Он 
выступал перед российскими ми-
ротворцами в Югославии, участво-
вал в песенных десантах на Север-
ный Кавказ: места, которые наша 
эстрадная попса в сложные для 
страны времена пугливо обходила 
стороной в силу опасности и отсут-
ствия финансовой выгоды. К тому 
же некомфортно передвигаться по 
разбитым войной дорогам порой 
в сопровождении бронетранспор-
тёров либо в крадущейся чуть ли не 
над самой землёй вертушке с опас-
ной соседкой – огромным баком 
с топливом. Так что не отдохнёшь, 
не покуришь…

Маршал задаёт своим творче-
ством вопросы и ищет на них отве-

ты вместе со слушателями. Основ-
ная черта Александра, отличающая 
его от большинства эстрадных арти-
стов, – искренность. Слушателей не 
обманешь. Они могут восхищаться 
талантом артиста, но не принимать 
его как личность. Александр дер-
жит свою человеческую планку не 
только ростом под два метра, но 
и данным природой и воспитанием 
истинно мужским характером. А он 
был честен и в выборе своего жиз-
ненного пути. В своё время Мар-
шал, который с детства болел му-
зыкой, честно сделал сложный для 
него выбор – стать военным лётчи-
ком, как отец, или артистом. 

Только армия для него, как и для 
всей его семьи, – родная. И как од-
нажды он сказал в одном из интер-
вью в «Красной звезде»: «Семью, 
а значит, и армию подвести нельзя, 
поэтому всегда стремлюсь в своём 
творчестве быть их достойным».

Кстати, хотя певец так и не стал 
лётчиком, небо и он неразлучны по 
сей день. Аэродром вообще одно из 
его любимых мест. И клип на свою 
песню «Небо» Маршал снимал, 
самостоятельно управляя самолё-
том Л-29. А в домашней коллекции 
певца хранится несколько десят-
ков моделей самолётов, вертолётов 
в масштабе 1:48, которые он собрал 
своими руками.

…Надо отметить, что за девять 
лет беспредела украинской военщи-
ны на донбасской земле он бывал 
там неоднократно. И воочию видел 
порушенную мирную жизнь, стоял 
на Аллее детишек-ангелов, кото-
рые погибли во время тех страшных 
событий. И во время нынешнего 
выступления в госпитале перед на-
шими десантниками Маршал на-
помнил об этом и сказал, что вы-
ступать перед ними – это честь для 
него. Артист часто выступает перед 
военной аудиторией. Как он сам 
говорит, его самые любимые слу-
шатели – люди, защищающие наше 
Отечество. Он уверен и знает, что 
есть кому защитить и рубежи стра-
ны, и славу России. «Такую моло-
дёжь дай бог каждой стране. Таких 
парней, как наши ребята», – под-
черкнул Александр Маршал после 
окончания концерта. 

А что значат такие выступле-
ния артистов перед участниками 
СВО, наверное, лучше всего сказал 

один из тех, кто был на нынешнем 
концерте, – Александр, стрелок 
парашютно-десантной роты: «По-

слушать такой концерт – как дома 
побывать».

У бойца, как и у многих в зале, 

теперь есть автограф Александра 
Маршала и памятная фотография 
с артистом.

    
Майор Запонов стал одним из лауреатов конкурса «Лучший 
молодой учёный Минобороны РФ»

    
У десантников, принимающих участие в СВО, побывал 
заслуженный артист России Александр Маршал

Сейчас учёный готовится к форуму «Армия-2023», 
на котором презентует свои разработки 
в области технологий суперкомпьютерного 
моделирования
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